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Александр БОЛГОВ

Оппозиционного блогера 
доставили в берлинскую 
клинику «Шарите» 22 августа, 
после того как его 
спасли омские врачи.

Версий, что могло случиться с Алек-
сеем Навальным, несколько. А слухов 
еще больше. В том числе фигурирует 
версия, что оппозиционера отравили, 
хотя трудно объяснить, кому и зачем та-
кое могло понадобиться. Чтобы развеять 
домыслы, мы по дням восстановили, что 
делал Алексей Навальный в Новосибир-
ске и Томске. Картина вырисовывается 
крайне любопытная.

История 
заявленного 
отравления 
Навального

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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ССЧто случилось с Батькой? 
Он понял - Россия не сдаст

Евгений БЕЛЯКОВ

Вступили 
в силу новые 
тарифы по 
«автогражданке».

Тарифы ОСАГО стали 
индивидуальными. Главная 
цель реформы - сделать 
цену полиса более спра-
ведливой. Теперь его стои-
мость зависит от поведения 
водителя на дороге. Чтобы 
лихачи платили за полис 
больше, а аккуратные во-
дители - меньше.

С 24 августа минималь-
ный тариф составит 2471 
рубль, а максимальный - 
5436 рублей. Конкретную 
стоимость полиса для каж-
дого водителя будут, с од-
ной стороны, определять 
по общим характеристикам. 
Например, по региону реги-
страции, мощности автомо-
биля или возрасту водителя. 
Всего в новой системе авто-
мобилисты делятся на 58 
категорий в зависимости от 
возраста и стажа вождения.

С другой стороны, будут 
учитывать персональные 

факторы, в том числе кос-
венные. Их отдали на откуп 
страховым компаниям. Как 
правило, стоимость полиса 
будет ниже для тех автолю-
бителей, у кого есть семья 
и дети. И выше - для тех, 
у кого есть просрочки по 
кредитам.

Как считают эксперты, 
средняя цена полиса из-за 
реформы вряд ли вырас-
тет. Завышать цены никто 
из страховых компаний не 
будет. Рынок очень конку-
рентный. За хороших води-
телей идет борьба.  

Лихачишь? За страховку 
больше платишь!

Газета нашего города ★ Иркутск

Лукашенко 
прилетел 

в резиденцию 
с автоматом 

и сыном Колей 
в каске.
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Прививки 
от COVID-19 
могут начать 
ставить в 
Приангарье 
уже в октябре
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В студии депутат Законодательного 
Собрания Иркутской области 
Николай Труфанов - 18:00

«НЕ ТОЛЬКО О ПОЛИТИКЕ»

В студии депутат Законодательного 

«НЕ ТОЛЬКО О ПОЛИТИКЕ»
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В МИРЕ
Британский 
художник рисует 
самую большую 
картину 

ЗВЕЗДЫ
Дмитрий Шепелев 
отдал сына 
в английскую 
школу

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

vk.com/kpru

ЖИВОЙ УГОЛОК
«Беги к маме, маленький». 
Видео, как в многоэтажку 
в Приморье забрался 
медвежонок из леса

Картина дня: в стране

Елена КРИВЯКИНА

Ставка по нему 
будет 3%, а срок 
погашения - 15 лет.

Правительство  изменило 
правила выдачи кредитов на 
образование. Раньше условия 
их получения были схожи с 
потребительскими кредитами 
и зачастую оказывались дра-
коновскими. Теперь же кре-

диты на образование станут 
льготными, а срок их погаше-
ния будет увеличен, сообщил 
ïðåìüåð Ìèõàèë Ìèøóñòèí.

Итак, на образовательные 
кредиты устанавливается:

❶ Фиксированная льготная 
процентная ставка на уровне 
3% годовых. При этом льгот-
ная ставка в 3% может быть 
распространена на образо-
вательные кредиты, которые 
студенты получали до всту-

пления постановления пра-
вительства в законную силу. 
Для этого студенту нужно бу-
дет лишь подать заявление в 
банк, где он брал кредит.

❷ С 3 до 9 месяцев увеличен 
льготный период кредитова-
ния после окончания учебы.

- Это дает выпускнику воз-
можность трудоустроиться, 
пройти испытательный срок 
и при выплатах не испыты-
вать чрезмерной финансовой 

нагрузки, - пояснил Мишу-
стин.

❸ Срок погашения образо-
вательных кредитов увеличен 
до 15 лет после завершения 
льготного периода.

Кроме того, Мишустин со-
общил, что правительство рас-
ширяет возможности исполь-
зования средств, полученных 
по социальному контракту. 
Их можно будет тратить на 
текущие нужды. Например, 

на покупку школьной формы, 
другой одежды и обуви детям, 
а также на ряд иных жизнен-
но необходимых нужд. Также 
меняется порядок предостав-
ления субсидий на паллиатив-
ную помощь. Деньги можно 
будет использовать не только 
на лекарства и медизделия для 
тяжелобольных, но и на по-
купку автомобилей, на кото-
рых медики могут доехать до 
пациента.

Кредиты на образование станут льготными

 ■ ВОКРУГ РУЛЯ

Елена КРИВЯКИНА

В многофункциональных 
центрах (МФЦ) 
будут дежурить 
сотрудники ГИБДД.

Постановка машины на учет была 
до последнего времени головной 
болью для автомобилистов. Едешь 
в ГИБДД: сперва стоишь в очере-
ди на подачу документов, потом в 
очереди на осмотр автомобиля на 
площадке. Там сотрудники госав-
тоинспекции сверяют VIN автомо-
биля, чтобы узнать, не находится 
ли авто в угоне и не значится ли в 
залоге у судебных приставов. По-

том ты снова стоишь в очереди на 
получение документов и номеров 
на автомобиль. Все это занимало 
как минимум половину рабочего 
дня, а то и больше.

Премьер Михаил Мишустин 
подписал постановление, разреша-
ющее регистрировать транспорт-
ные средства в МФЦ. Вот как это 
будет выглядеть. 

Теперь там будут работать и 
сотрудники МВД. Но они станут 
лишь осматривать автомобили. А 
принимать заявления автовладель-

цев и выдавать готовые документы 
будут уже сотрудники МФЦ. Есть, 
правда, нюанс. В правительстве 
уточнили, что услуга регистрации 
автомобилей будет доступна лишь 
в тех МФЦ, где есть инфраструкту-
ра для обслуживания автомобили-
стов. А в районах плотной застрой-
ки найти рядом с МФЦ площадку 
для осмотра машин не так-то про-
сто. Поэтому, сколько МФЦ смогут 
оказывать эту услугу, пока не ясно. 
Этим вопросом предстоит заняться 
региональным властям.

Автомобили теперь можно 
регистрировать в МФЦ

Владимир НИКОЛАЕВ

Росстат подсчитал, какие отрасли выиграли, 
а какие проиграли от пандемии.

Вызванный коронавирусом экономический кризис больно 
ударил по карману трудящихся. Сильнее всего упали заработки 
у работников гостиниц и тружеников общепита - за полугодие 
более чем на 6% по сравнению с тем же периодом прошлого 
года, сообщил Росстат. На другом конце рейтинга - то есть среди 
тех, кто выиграл в зарплатах, - сотрудники почтовых компаний. 
Не удивляйтесь, просто сюда входят и различные службы до-
ставки, которые переживают всплеск популярности из-за режима 
социального дистанцирования.

В целом, по данным статистического ведомства, зарплаты 
в стране растут. Если в январе средняя зарплата составляла 
46 674 руб., то в июне уже 52 123 руб. Да и просроченная 
задолженность по зарплате постоянно снижается и сейчас со-
ставляет менее 1% от всего фонда зарплаты.

- Надо учитывать, что значительное число людей было уволе-
но,  - пояснил «КП» проректор Финансового университета при 
правительстве РФ Александр Сафонов. - Оставались главным 
образом руководители и ключевые специалисты, без которых 
нельзя обойтись. Это люди с высокой зарплатой. Они и попадают 
в учетные данные Росстата. Что касается низкой задолженности 
по зарплатам, то многих отправили в неоплачиваемый отпуск 
или уволили по соглашению сторон. В таких случаях долга не 
образуется.

Наконец, нельзя забывать, что больше всего потеряли в деньгах 
те люди, которые работали в сером секторе. Их официальная ста-
тистика не видит. Поэтому-то на бумаге средние зарплаты растут, 
а на практике масса народа чувствует, что жить стало тяжелее.

 ■ ТЕНДЕНЦИИ 

У официантов падают заработки, 
а у курьеров растут
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НАГЛЯДНО
ОТРАСЛИ, 
ГДЕ ЗАРПЛАТЫ ПАДАЮТ*...

...И ГДЕ РАСТУТ
Почтовые компа-
нии, доставка

Обслуживание 
трубопроводов

Здравоохранение

Добыча металлов

Производство 
табачных изделий

Гостиницы, общепит

Спорт, индустрия 
развлечений

Воздушный транспорт

Железнодорожные 
перевозки 

Производство 
нефтепродуктов

*В % к первому полугодию 2019 года. 
По данным Росстата.

 ■ ПОЗДРАВЛЯЕМ!

Журналисты 
«Комсомольской 
правды» стали 
заслуженными
Обозревателям «КП» 
Виктору Баранцу и Галине 
Сапожниковой присвоены 
высокие звания.

Качество работы жур-
налистов «Комсомолки» 
подтвердил президент. 
Владимир Путин при-
своил звание «Заслуженный 
журналист России» военному обозревателю «Комсомольской 
правды», члену Общественного совета при Министерстве обо-
роны Виктору Баранцу и обозревателю отдела специальных 
корреспондентов «КП» Галине Сапожниковой. Читатели на-

шей газеты, нашего сайта kp.ru и слушатели Радио 
«Комсомольская правда» (fm.kp.ru) прекрасно 

знают этих журналистов, у них многие ты-
сячи поклонников. Мы поздравляем своих 
замечательных коллег, высочайших про-
фессионалов с этим высоким званием. 
Оно действительно ими заслужено! 

Виктор Баранец - полковник в отстав-
ке, участник афганской войны, служив-

ший на Украине, Дальнем Востоке, в 
Германии и в центральном аппарате 
Минобороны в Москве. Награжден 

орденом «За службу Родине в Во-
оруженных силах СССР», был экс-
пертом-советником начальника 

Генштаба и пресс-секретарем министра обороны. Баранец 
написал множество книг: «Ельцин и его генералы», «По-
терянная армия», «Генштаб без тайн», «Честь мундира», 
«Офицерский крест», «Спец операция Крым-2014». В «Ком-
сомольской правде» Виктор Николаевич с 1998 года, ведет 
постоянную колонку «Разрешите обратиться» и авторскую 
передачу на Радио «КП».

Галина Сапожникова была принята в штат «Комсомолки» 
собкором по Эстонии, Финляндии и Швеции в 1989 году. 
Побывала с журналистскими заданиями почти в 50 странах. 
Лауреат многих профессиональных наград: премии Союза 
журналистов, премий Артема Боровика за лучшие журна-
листские расследования, премии Сахарова «За журналистику 
как поступок» и многими другими. Сапожникова награжде-
на медалью ордена «За заслуги перед Отечеством», лауреат 
высшей журналистской премии «Золотое перо России».

Кстати, введение звания «Заслуженный журналист Рос-
сии» Владимир Путин одобрил во время своего визита в 
«Комсомольскую правду» в 2018 году.
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Мир борется 
с коронавирусом, 
а делегации 
из 90 с лишним 
стран готовятся 
к сражениям 
с потенциальным 
противником. 

В воскресенье в подмосков-
ном парке «Патриот» премьер-
министр России Михаил Мишу-
стин и министр обороны Сергей 
Шойгу открыли международ-
ный форум «Армия-2020». Это 
крупнейшее военно-техниче-
ское мероприятие в этом пан-
демическом году на планете 
Земля. Глава нашего Кабинета 
министров напомнил, что обо-
ронно-промышленный ком-
плекс России готов выдержать 
самую жесткую конкуренцию 
со стороны основных мировых 
игроков. И в подтверждение на-
звал ряд интересных новинок. 
А глава оборонного ведомства 
отпустил шутку о том, что хо-

зяева «Армии-2020» будут рады 
любым местам гостей в сорев-
нованиях армейских команд, 
начиная со второго. Гости в 
мас ках понимающе посмея-
лись. По видеосвязи участни-
ков форума поздравил с его от-
крытием и Президент России. 
Владимир Путин заявил, что 
надо «вместе искать ответы на 
возникающие вызовы».

Вообще на форуме представ-
лены 1457 предприятий и орга-
низаций (удивительно, но год 
назад было на 200 меньше). Об-
разцов продукции военного и 
двойного назначения оказалось 
более 28 тысяч (на 800 больше, 
чем в 2019-м).

А в традиционном и очень по-
пулярном танковом биатлоне, 
который 23 августа стартовал 
в Алабине (где Шойгу подарил 
Мишустину танковый шлемо-
фон), участвовали, кроме рос-
сийской, еще 15 команд - в пер-
вый же день начались заезды 
боевых машин (в основном 

модификаций Т-72) танкистов 
двух славянских государств - 
Белоруссии и Сербии, а также 
Азербайджана и Китая.

Год назад более миллиона 
человек посетили мероприя-
тия форума только за первую 
неделю. Сейчас из-за панде-
мических ограничений и за-
рубежных гостей поменьше, 
и зрителей в Подмосковье и в 
других регионах России не так 
много, как в 2019-м. Но сохра-
нилась главная черта - людям 
дают буквально на ощупь про-
верить мощь самых современ-
ных образцов техники, понять, 
что и броня крепка, и танки на-
ши быстры...

Подготовил Игорь ЯКУНИН.

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Из-за пандемии число мигрантов из ближнего 
зарубежья в стране сократилось,
но многие вакансии не заняты 
(см. на стр. 10 - 11). И мы спросили:

Почему наши граждане
не рвутся занимать рабочие места, 
освободившиеся от гастарбайтеров?
Сергей БОЯРСКИЙ, депутат Госдумы:

- Все развивается по законам рынка. Места, которые до 
пандемии занимали наши гости, россияне занимать не хотели 
еще вчера. Могут захотеть завтра, но может быть поздно.

Андрей ТУМАНОВ, глава «Садоводов России»:
- К физическому труду в полях непривычны мы стали! Мне тут 

один дед сельский лет 80 пришел помочь вскопать картошку 
и за 5 минут мою дневную норму покрыл! В Средней Азии для 
сельчан такие нагрузки - норма. А для нас - уже нет. 

Сергей ГОНЧАРОВ, почетный президент 
Ассоциации ветеранов «Альфа»:

- Вот в спецслужбах главное - профессионализм. В остальных 
сферах без удовольствия берут сограждан - они же требуют 
достойных зарплат! Но если коронавирус продлится, то рабо-
тодателям придется брать россиян.

Сергей ОСИНЦЕВ, ресторатор, 
Санкт-Петербург:

- Коронавирус ситуацию среди моих работников не изменил - 
50 на 50 россиян и приезжих. И сейчас трудоустраиваются 
люди с российскими паспортами, но отбор жесткий. Повара или 
уборщики - выходцы из Азии, но мы сохраняем лицо традицио-
ного ресторана, и потому в зале русские официанты, бармены. 

Вадим ДРОБИЗ, аналитик алкогольного рынка:
- С высокой интенсивностью в Химках идет приток из Азии - с 

максимальным желанием осесть, перевезти семью и рожать 
детей. Что этому противопоставят работники с российскими 
паспортами?

Виктор ЛАЗЬКО, Всероссийский НИИ риса, 
Краснодар:

- Даже на юге не хватает людских ресурсов. Местные не 
хотят пахать в поле. Молодежь много лет уезжала из станиц 
на стройки, в Краснодар. А гастарбайтеров многие работода-
тели успели оформить до пандемии. Их таджики и узбеки все 
в полях - и они молодцы. 

Татьяна ВИЗБОР, бард, ведущая:
- Раньше представители интеллигенции не чурались никакой 

работы. И меня даже не брали, когда видели, что я окончила 
МГУ. А сейчас и на места дворников и мусорщиков не устро-
ишься - конкуренция! 

За последние сутки наш сайт посетили
7 миллионов 100 тысяч человек

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости

74,42 
+ 32 коп.

87,90 
+ 17 коп.

44,78
+ 1,2%
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Кто кого больше красит:
девушка - танк или наоборот?  

Ответ ищите на форуме 
«Армия-2020».

Видео 
смотрите - 

на сайте
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В России открылся 
главный военный форум года

Картина дня: «Армия-2020»

Соревнования 
в танковом биатлоне 

открыли экипажи 
Белоруссии, Сербии, 

Азербайджана и Китая, 
а всего представлено 
три десятка команд.
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Хроника коронавируса 
в иркутске

БольныХ       16 360 (+87)
госпитализировано      685  
выздоровели      13 790 (+19)
умерли      180  
умерли от иныХ заБолеваний, не связанныХ с covid-19   81  

любовь арБатская

Пандемия идет на спад, 
но эксперты не исключают 
второй волны.

В Приангарье снижается число но-
вых заражений коронавирусом. Вот 
уже два дня подряд, 23 и 24 августа, за 
сутки зарегистрировано меньше 100 
случаев COVID-19. Впервые с вес-
ны! Значит ли это, что пандемия в 
нашем регионе побеждена? Об этом 
мы спросили исполняющую обязан-
ности министра здравоохранения Ир-
кутской области Наталию Ледяеву и 
узнали всю важную информацию из 
первых уст. 

Ковидные госПитали 
соКращают, но К наПлыву 
готовы 

- Да, можно сказать, что мы пе-
режили пандемию, - говорит 
Наталия Ледяева. - Новых 
случаев становится мень-
ше, а процент выздоро-
вевших, наоборот, с 
каждым днем все боль-
ше. Пациенты активно 
выписываются, поэтому 
отделения в больницах, 
оборудованные под ковид-
ные госпитали, постепенно 
возвращаются к обычному ре-
жиму работы. 

Так, Иркутская городская клини-
ческая больница № 10 уже не прини-
мает людей с коронавирусом (здесь 

долечиваются несколько человек), 
поликлиника № 1 в ближайшее вре-
мя тоже перейдет на обычную работу. 
А вот в областной инфекционной 
больнице и госпитале ветеранов  
войн отделения для лечения COV-
ID-19 пока сохраняются.

- Не исключено, что грянет вто-
рая волна коронавируса, - отмечает 
Наталия Ледяева. - Когда, сказать 
сложно, но мы готовимся и будем, 
что называется, во всеоружии. На 
этот случай в Приангарье зарезер-
вировано 1195 коек в семи госпита-
лях, чтобы задействовать их в любой 
момент.

сПасет ли ПрививКа  
от гриППа?

Пока главная задача для сибиряков 
- выстоять в сезон гриппа и ОРВИ. 
Напомним, в этом году в Иркутской 

области, как и во всех регионах 
России, должны привить от 

гриппа не меньше 60% на-
селения. Для сравнения, 

год назад вакциниро-
вали 50%. Планка по-
высилась, очевидно, 
из-за коронавируса.

- Прививка от гриппа 
не поможет легче пере-

нести COVID-19, однако 
снизит общие риски, осо-

бенно для пожилых людей, с 
ослабленным иммунитетом и хро-
ническими болезнями, - поясняет 
Наталия Ледяева. - Ведь если человек 
подхватит сразу оба опасных виру-

са, побороть их будет очень трудно. 
Вакцина от гриппа уже поступает в 
регион, а вот от коронавируса ожи-
даем примерно в октябре. Насколько 
она будет доступна для населения, 
сказать пока трудно, все зависит от 
выделенного количества. Кроме то-
го, людей из групп риска будем при-
вивать не только от гриппа, но и от 
пневмококковой инфекции. Вакци-
нация в поликлиниках, разумеется, 
будет проходить организованно, с 
соблюдением всех мер безопасности.

Речь идет, конечно, о социальной 
дистанции и масках. Таких ограни-
чений никто не отменял. Да и для 
собственной же безопасности это 
важно. 

заКроют весь Класс?
В Приангарье уже открыты ки-

нотеатры и бассейны, учреждения 
культуры и общепит, а с 1 сентября 

начинается учебный год, школьники 
пойдут на очные занятия. А что если 
кто-то подхватит коварный вирус?

- Если у кого-то из ребят обнару-
жат коронавирус, то как контактный 
на карантин уйдет весь класс, - до-
бавляет Наталья Ледяева. - Поэтому 
большая просьба к населению забо-
титься о своем здоровье, укреплять 
иммунитет, лечить хронические за-
болевания, не дожидаясь обостре-
ния, а при любом проявлении ОРВИ 
оставаться дома и вызывать врачей. 
Надо понимать, что COVID-19 не 
исчез окончательно, он где-то рядом. 
К тому же вирус изучен не до конца, 
поэтому сложно предсказать, как по-
ведет себя в ближайшее время.

Прививки от COVID-19  
могут начать ставить  
в Приангарье уже в октябре

Не пропустите!

Тайшет

Братск

Тулун

Саянск

Черемхово

Усть-Илимск

Усть-Кут

Усолье-Сибирское

Ангарск
Иркутск

 БРАТСК
Фонд поддержки малого и среднего 
предпринимательства города Братска
Адрес: г. Братск, ул. Ленина, 37.
Тел. (3953) 45-93-66.
Е-mail: fond-bratsk@bk.ru

 УСТЬ-ИЛИМСКИЙ РАЙОН
Отдел экономического анализа, 
планирования и развития 
предпринимательства администрации 

муниципального образования 
«Усть-Илимский район»
Адрес: г. Усть-Илимск, ул. Комсомольская, 

9, каб. 30.
Тел. (395-35) 7-17-02.
E-mail: mail@ui-raion.ru
Режим работы: будние дни с 9.00 до 18.00, 

обед с 13.00 до 14.00.

 УСТЬ-ИЛИМСК
Общественный (координационный) 
совет по развитию и поддержке малого 

и среднего предпринимательства 
муниципального образования «Город 
Усть-Илимск»
Адрес: 666683, Иркутская обл., 
г. Усть-Илимск, ул. Героев Труда, 38.
Тел.: (395-35) 98-192, 98-233.
Е-mail: Sovet_smsp@ust-ilimsk.ru
Всю информацию по вопросам 
финансовой и имущественной 
поддержки уточнять по указанным 

 УСТЬ-КУТСКИЙ РАЙОН
Комитет по экономике, социально-
трудовым отношениям и ценам 
администрации Усть-Кутского 
муниципального района
Адрес: 666793, г. Усть-Кут, ул. Халтурина, 52.

Тел. (395-65) 5-86-93.
E-mail: komeconom@admin-ukmo.ru БРАТСКИЙ РАЙОН

Администрация муниципального 
образования «Братский район», 
отдел экономического развития 
администрации МО «Братский район»
Адрес: 665717, Иркутская обл., г. Братск, 

ул. Комсомольская, 45в, каб. 7.
Тел./факс - (3953) 25-84-99.
Е-mail: amobr_invest@mail.ru

 МАМСКО-ЧУЙСКИЙ РАЙОН
Экономический отдел муниципального 

образования «Мамско-Чуйский район»
Адрес: 666811, Иркутская обл., Мамско-

Чуйский р-н, пос. Мама, ул. Советская, 10.

Тел. (8-395-69) 2-18-85.
Е-mail: adm_mo_mama@mail.ru

ЧУНСКИЙ РАЙОН
Отдел экономического развития 
администрации муниципального 
образования «Чунский район» 
Иркутской области
Адрес: 669001, Иркутская обл., р. п. Чуна, 

ул. Комарова, 11.
Тел. (395-67) 2-12-13.
E-mail: chunameria@mail.ru

 ЗИМА/ЗИМИНСКИЙ РАЙОН
Отдел по экономике, труду и охране 
труда, потребительскому рынку 
администрации муниципального 
образования «Зиминский район»
Адрес: 665390, г. Зима, ул. Ленина, 5.
Тел. (395-54) 3-13-54, факс (395-54) 3-12-14.

Е-mail: admirzima@irmail.ru
Режим работы: будние дни с 9.00 до 18.00, 

обед с 13.00 до 14.00.

 ТАЙШЕТСКИЙ РАЙОН
Управление экономики 
и промышленной политики 
администрации Тайшетского района
Адрес: 665000, Иркутская обл., г. Тайшет, 

ул. Суворова, 13.
Тел. (395-63) 2-09-37.
E-mail: admin@taishetrn.ru

 ТУЛУН
Отдел содействия развитию малого 
и среднего предпринимательства 
комитета по экономике администрации 

города Тулуна, администрация г. Тулуна
Адрес: 665268, Иркутская обл., г. Тулун, 

ул. Ленина, 99.
Тел. (8-395-30) 40-343.
Е-mail: tulun-mer@irmail.ru
Режим работы: будние дни с 9.00 до 18.00, 

обед с 13.00 до 14.00.

 СВИРСК
Директор микрокредитной компании 

«Фонд поддержки малого и среднего 

предпринимательства муниципального 

образования «Город Свирск» Марина 

Александровна Кустова
Адрес: г. Свирск, ул. Молодежная, 6/а 

(администрация города), каб. 301.
Тел. (8-395-73) 2-31-95.
E-mail: admin@svirsk.ru

 ШЕЛЕХОВСКИЙ РАЙОН
Управление по экономике администрации 

Шелеховского муниципального района
Адрес: 666034, г. Шелехов, ул. Ленина, 15.

Тел. (395-50) 4-13-35.
E-mail: adm@sheladm.ru

 САЯНСК
Отдел экономического развития 
и потребительского рынка Управления 

по экономике администрации 
городского округа муниципального 
образования «Город Саянск»
Адрес: 666304, Иркутская обл., г. Саянск, 

мкр-н Олимпийский, 30.
Тел. (395-53) 5-72-22.
E-mail: admsayansk@irmail.ru

 НИЖНЕУДИНСКИЙ РАЙОН
Отдел по анализу и прогнозированию 

в управлении по промышленности и эко-
номике администрации муниципального 

образования «Нижнеудинский район»
Адрес: 665106, г. Нижнеудинcк, ул. Ок-

тябрьская, 1.
Тел. (8-395-57) 7-06-42.
Е-mail: econom-nr@yandex.ru

 ЧЕРЕМХОВО
Отдел экономического развития 
Управления экономического развития 

территории администрации города 
Черемхово
Адрес: 665413, Иркутская обл., 
г. Черемхово, ул. Ф. Патаки, 6.
Тел. (395-46) 5-00-17.
Е-mail: econom@admcher.ru
http://admcher.ru/trade_malyi_biznes.php

Режим работы: будние дни с 9.00 до 18.00, 

обед с 13.00 до 14.00.

 ЧЕРЕМХОВСКИЙ РАЙОН
Отдел экономического 
прогнозирования и планирования 
администрации Черемховского 
районного муниципального 
образования
Адрес: 665413, Иркутская обл., 
г. Черемхово, ул. Куйбышева, 20.
Тел.: (395-46) 5-20-24.
E-mail: econ10@inbox.ru
Режим работы: будние дни с 9.00 до 18.00, 

обед с 13.00 до 14.00.

 ИРКУТСК
Отдел поддержки предпринимательства 

комитета по бюджетной политике 
и финансам администрации города 
Иркутска
Адрес: г. Иркутск, ул. Марата, 14, 2-й этаж, 

каб. 205.
Тел.: (3952) 52-02-88, 52-02-87.
E-mail: gorfin@admirk.ru
Режим работы: будние дни с 9.00 до 18.00, 

обед с 13.00 до 14.00.

 ИРКУТСКИЙ РАЙОН
Отдел муниципальной поддержки 
и развития малого и среднего 
предпринимательства экономического 

управления администрации Иркутского 

районного муниципального образования
Адрес: г. Иркутск, ул. Карла Маркса, 40/1, 

каб. 437.
Тел. (3952) 718-02.
E-mail: ompt@irkraion.ru

  ОЛЬХОНСКИЙ РАЙОН
Отдел экономики администрации 
муниципального образования 
«Ольхонский район» Иркутской области
Адрес: 669001, Иркутская обл., Ольхонский 

р-н, с. Еланцы, ул. Пенкальского, 14.
Тел. (8-395-58) 52-302.
Е-mail: olkhon@mail.ru
Режим работы: будние дни с 9.00 до 18.00, 

обед с 13.00 до 14.00.

   ЭХИРИТ-БУЛАГАТСКИЙ РАЙОН
 Отдел экономики администрации 

муниципального образования «Эхирит-
Булагатский район» Иркутской области
Адрес: 669001, Иркутская обл., 
пос. Усть-Ордынский, ул. Балтахинова, 20.

Тел./факс - (39541) 3-12-70.
E-mail: ehiritmo@irmail.ru
Режим работы: будние дни с 9.00 до 18.00, 

обед с 13.00 до 14.00.

 БАЛАГАНСКИЙ РАЙОН
Отдел анализа и прогнозирования муни-
ципального образования «Балаганский 

район»
Адрес: 666391, Иркутская обл., Балаган-

ский р-н, р.п. Балаганск, ул. Ангарская, 91.

Тел. (8-395-48) 50-4-71.
E-mail: balagansk_admin@irmail.ru

 КАЗАЧИНСКО-ЛЕНСКИЙ РАЙОН
Муниципальное образование 
«Казачинско-Ленский район», 
некоммерческая организация «Фонд 
микрокредитования и поддержки 
субъектов малого и среднего 
предпринимательства»
Адрес: Иркутская обл., Казачинско-Ленский 

р-н, с. Казачинское, ул. Лесная, 20.
Тел.: (395-62) 2-11-67, 8-902-561-09-01.

E-mail: ditte@adminklr.ru

 АНГАРСК
Сектор по развитию малого и среднего предпринимательства отдела по стра-

тегическому развитию территории администрации АГО

Адрес: г. Ангарск, пл. Ленина, здание администрации АГО, каб. 66.

Тел.: (3955) 50-40-50, 50-40-46.
Сайт: www.delovojangarsk.ru
Инстаграм: @delovoi_angarsk
Е-mail: businessAGO@mail.angarsk-adm.ru, RomanovaMS@mail.angarsk-adm.ru

Поддержка бизнеса в Иркутской области

 БОДАЙБО И РАЙОН
Отдел экономического анализа 
и прогнозирования администрации 
МО «Город Бодайбо и Бодайбинский 
район»
Адрес: 666904, Иркутская обл., г. Бодайбо, 

ул. Урицкого, 33.
Тел.: (395-61) 5-15-00, 5-10-55.
E-mail: bodaibo_mer@irmail.ru

 ТУЛУНСКИЙ РАЙОН
Отдел по развитию 
предпринимательства администрации 

муниципального образования 
«Тулунский район» Иркутской области
Адрес: 665268, Иркутская обл., г. Тулун, 

ул. Ленина, 75.
Тел. (395-30) 4-11-62.
E-mail: mertulr@irmail.ru
Режим работы: будние дни с 9.00 до 18.00, 

обед с 13.00 до 14.00.

 БАЯНДАЕВСКИЙ РАЙОН
Экономический отдел муниципального 

образования «Баяндаевский район»
Адрес: 669120, Иркутская обл., с. Баяндай, 

ул. Бутунаева, 2.
Тел. (395-37) 9-12-40.
E-mail: baynadm@yandex.ru

 АЛАРСКИЙ РАЙОН
Управление экономического развития 

и труда муниципального образования 

«Аларский район»
Адрес: 669452, Иркутская обл., 
пос. Кутулик, ул. Советская, 49.
Тел. (8-395-64) 37-1-61.
Е-mail: alaruprav@list.ru
Режим работы: будние дни с 9.00 до 18.00, 

обед с 13.00 до 14.00.

 БОХАНСКИЙ РАЙОН
Администрация муниципального 
образования «Боханский район»
Адрес: 669311, Иркутская обл., пос. Бохан, 

ул. Ленина, 83.
Тел. (395-38) 25-1-72, факс - 25-0-78.
Е-mail: bohanmo_odk@irmail.ru

ЖИГАЛОВСКИЙ РАЙОН
Муниципальное образование 
«Жигаловский район», Управление 
экономики и труда администрации 
МО «Жигаловский район»
Адрес: Иркутская обл., Жигаловский р-н, 

р. п. Жигалово, ул. Советская, 25, каб. 208.

Тел.: (935-51) 3-22-97, 31-17-73.
E-mail: secretar@irmail.ru
Контактное лицо - Ирина Викторовна 

Балабанова.
Тел. (3952) 24-12-51.
E-mail: i.balabanova@govirk.ru

 ЗАЛАРИНСКИЙ РАЙОН
Комитет по экономике и финансам адми-
нистрации муниципального образования 

«Заларинский район»
Адрес: 666322, Иркутская обл., Заларин-

ский р-н, пос. Залари, ул. Ленина, 103.
Тел.: (395-52) 2-11-05, 2-14-84.
E-mail: zaladmin@irmail.ru

 КАЧУГСКИЙ РАЙОН
Управление по анализу и прогнозирова-
нию социально-экономического развития, 
труду, торговле и бытовому обслужива-
нию администрации муниципального рай-
она «Качугский район» Иркутской области
Адрес: 666203, Иркутская обл., пос. Качуг, 

ул. Ленских Событий, 29.
Тел. (395-40) 31-7-94.
Е-mail: kachugadmin@irmail.ru

  НИЖНЕИЛИМСКИЙ РАЙОН
Отдел социально-экономического раз-
вития администрации Нижнеилимского 

муниципального района
665653, г. Железногорск-Илимский, 
квартал 8, д. 20.
Тел. (395-66) 3-04-21, факс - 3-06-91.
Е-mail: nilim-zeleznogorsk@yandex.ru

  КУЙТУНСКИЙ РАЙОН
Экономическое управление админи-
страции муниципального образования 

«Куйтунский район» Иркутской области
Адрес: Иркутская обл., р. п. Куйтун, 
ул. Карла Маркса, 18.
Тел. (8-395-36) 5-22-95.
Еmail: kuitmer@mail.ru

 НУКУТСКИЙ РАЙОН
Центр поддержки малого и среднего 
предпринимательства
Адрес: 669401, Нукутский р-н, пос. 
Новонукутский, ул. Ленина, 26, каб. 1.9 - 

Анна Александровна Кудак.
Прием граждан ведется по предваритель-

ной записи по тел. (395-41) 21-1-49.
Е-mail: nukuti_smsp@bk.ru

  ОСИНСКИЙ РАЙОН
Отдел экономического развития и труда 

администрации Осинского муниципаль-
ного района
Адрес: 669201, Осинский р-н, с. Оса, 
ул. Свердлова, 59.
Тел. (8-395-39) 31-3-74.
E-mail: osaadm@mail.ru

  УСТЬ-УДИНСКИЙ РАЙОН
Экономический отдел администрации 

районного муниципального образования 

«Усть-Удинский район»
Адрес: 666352, Иркутская обл., Усть-
Удинский р-н, пос. Усть-Уда, 
ул. Комсомольская, 19.
Тел./факс - (395-45) 31-3-75.
E-mail: ustuda_MO@bk.ru

 УСОЛЬЕ-СИБИРСКОЕ И РАЙОН
Адрес: 665452, Иркутская обл., г. Усолье-

Сибирское, ул. Ватутина, 10.
Тел.: (395-43) 6-25-80, 6-21-68 (факс).
Е-mail: econom@usolie-sibirskoe.ru, 
cena_kf@list.ru
Часы приема граждан по личным 
вопросам: еженедельно по четвергам 
с 14.00 до 16.00, каб. 18.

 СЛЮДЯНСКИЙ РАЙОН
Управление социально-экономического 

развития администрации Слюдянского 

районного муниципального образования
Адрес: 665413, Иркутская обл., 665904, 

г. Слюдянка, ул. Ржанова, 2.
Тел. (395-44) 5-15-11, факс - 5-12-00.
E-mail: referent@sludyanka.ru

1

1

2

2

3

3

4

4

5

5

6

7

6

7

8

8

9

10

11

12

13

14

9

10

12

11

13

14

КАТАНГСКИЙ РАЙОН
Отдел по экономике, труду и охране 
труда, потребительскому рынку 
администрации муниципального 
образования «Катангский район»
Адрес: 666611, Иркутская обл., Катангский 

р-н, с. Ербогачен, ул. Комсомольская, 6.
Тел. (395-60) 21-150, факс - 21-351.
E-mail: admkat@yandex.ru
Режим работы: будние дни с 9.00 до 18.00, 

обед с 13.00 до 14.00.

 КИРЕНСКИЙ РАЙОН
Отдел по  экономике администрации 

Киренского муниципального района
Адрес: 666703, Иркутская обл., г. Киренск, 

ул. Красноармейская, 5.
Тел. (8-395-68) 4-30-02.
Е-mail: kirenskadm@yandex.ru

В номере:
 ✓ Полный алгоритм  

    по открытию своего дела
 ✓ Справочная карта  

    по поддержке бизнеса  
    в Иркутской области

Спрашивайте специальный выпуск 
«Комсомольской правды»  
в местах продажи прессы  
Подробности по тел. 8 (3952) 208-770

27 августа в «КП» ежедневной 
специальный выпуск  
«Мой бизнес»ольга липчинская

Это позволяет в 
несколько раз 
сократить время 
операции.

«Готова приехать к кол-
леге на вручение Нобелев-
ской премии». «Поздравляю 
с открытием и внедрением 
нового метода». Это отзывы 
коллег уникального детско-
го хирурга из иркутска 
Юрия козлова на его но-
вую разработку. Метод ле-
чения паховой грыжи, пред-
ложенный им, - это прежде 
всего про скорость. Симво-
лично, но он называется «Ме-
тод Фелпса», в честь знаме-
нитого пловца из Америки, 
который бил все мыслимые 
рекорды на водной дорожке.

- Кто любит Майкла Фелп-
са, тот оценит, - отметил и сам 
Юрий Козлов, руководитель 
Центра хирургии новорожден-
ных Ивано-Матренинской дет-
ской клинической больницы, 
представляя методику.

На самом деле меди-
цинская наука строга и не 
предполагает шуток. Метод 
назван по первым буквам 
термина на английском - эн-
доскопическое ушивание 
грыжевого мешка.

«Здесь используется спе-

циально сконструированная 
игла, и с помощью однократ-
ного прокола выполняется 
полное шунтирование шей-
ки грыжевого мешка». В по-
яснениях Юрия Козлова это, 
наверное, все, что способен 
понять человек, не имеющий 
медицинского образования.

Ясно одно: операция по 
поводу самой распростра-
ненной детской грыжи те-
перь будет проводиться 
очень быстро и минимально 
болезненно.

 ■ Кстати

Юрий козлов спасает малышам жизнь и делает 
все, чтобы они быстрее выздоравливали. 
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Детский хирург 
создал скоростной 
метод лечения грыжи
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вирус не исчез окончательно. заболевших 
уже не так много, но они есть.

заПиШите 
телеФонЧиК

куда звонить, если 
возник вопрос, связанный 
с коронавирусом

Горячая линия в Иркут-
ской области 8 (3952) 

399-999

обсуждение -  
на kp.ru

Эти и другие новости  
иркутска  

читайте на сайте

kp.ru
за последние 30 дней  

на странице  
«КП» - иркутск» 

4 384 691 просмотр

КриМинал
заключенный 
сбежал из 
колонии-
поселения 
в ангарске

знаЙ наШиХ!
Бурятский 
скульптор даши 
намдаков стал 
заслуженным 
художником россии
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Дарья АМУРСКАЯ

Торжественные 
линейки организуют 
для учеников первых и 
одиннадцатых классов.

Мэр Иркутска Руслан Бо-
лотов провел совмещенное 
заседание двух комиссий - 
антитеррористической и по 
предупреждению и ликвида-
ции чрезвычайных ситуаций, 
обеспечению пожарной безо- 
пасности. Речь шла, в том 
числе, о подготовке к ново-
му учебному году. 

- Торжественные линейки 
в День знаний пройдут для 
учеников первых и одиннад-
цатых классов. Остальные 
школьники будут распреде-
лены по кабинетам, где для 
них проведут классные часы. 
Такое решение было приня-
то, чтобы исключить массо-
вое скопление школьников. 
На самом деле это усложняет 
организационный процесс, 
поэтому важно скоордини-
ровать действия всех служб, 
- подчеркнул Руслан Болотов. 

Как доложил заместитель 
мэра - председатель комите-
та по социальной политике и 
культуре администрации горо-
да Виталий Барышников, об-

разовательные учреждения 
Иркутска к новому учебному 
году готовы. 

Проверены 74 школы, 132 
детских сада, 16 организа-
ций дополнительного обра-
зования, 14 муниципальных 
школ искусств и 4 учрежде-
ния физической культуры и 
спорта. Все образовательные 
организации города оснаще-
ны тревожными кнопками, 
пожарной сигнализацией, си-
стемами видеонаблюдения и 
первичного пожаротушения. 
Во всех учреждениях действу-
ет пропускной режим. Со-
трудники каждого прошли 
инструктаж на предмет того, 
как действовать в случае вы-
явления у школьников или 
педагогов новой коронави-
русной инфекции. 

- Учреждения полностью 
готовы организовать учебный 
процесс с учетом всех реко-
мендаций Роспотребнадзора 
и Министерства образования 
Иркутской области. Каждый 
учитель и ученик будет про-
ходить утренний фильтр, 
включающий термометрию 
и обработку рук. Также уси-
лены дополнительные меры 
дезобработки, - рассказал на-
чальник департамента образо-
вания администрации Иркут-

ска Олег Ивкин. - За каждым 
классом будет закреплен ка-
бинет, чтобы минимизиро-
вать пересечение разных по-
токов учеников. Кроме того, 
одобрено выделение 48 мил-
лионов рублей, с помощью 
которых для муниципальной 
системы образования будут 
приобретены средства де-
зинфекции, дистанционные 
термометры, рецеркуляторы, 
чтобы уже с первого сентября 
в организациях образования 
соблюдались все санитарные 
нормы. 

На заседании также было 
отмечено, что 1 сентября все 
службы будут переведены на 

усиленный режим работы. В 
каждом образовательном уч-
реждении организуют охрану 

общественного порядка. На 
дорогах города будут дежу-
рить экипажи ГИБДД.

Иркутские школы готовы 
к новому учебному году
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Любовь АРБАТСКАЯ

Елена Дактаева вошла в 
топ-20 красавиц страны на 
конкурсе «Миссис Россия». 

Есть в нашей армии и умницы, и краса-
вицы! 31-летняя военнослужащая Елена 
Дактаева из Улан-Удэ победила на всерос-
сийском интернациональном конкурсе-фе-
стивале «Леди Евразия - 2020», который 
состоялся на Алтае. Наша землячка обо-
шла 12 ярких соперниц со всей страны.

- Мы не просто красовались на сцене, а 
рассказывали о себе, семье и работе, вы-
ступали в национальных костюмах и даже 
защищали доклад о сохранении экологии 
в родном регионе, - говорит Елена. - На 
творческом этапе я читала стихотворе-
ние Татьяны Сыромятниковой «Диалог 
ровесниц». Но и, конечно, не обошлось 
без дефиле!

Елена затмила всех. И неудивительно. 
Женственность в ней необычайно со-
четается с выправкой военного. Трудно 
поверить, но эта хрупкая леди служит в 
танковой воинской части. Да-да! Она во-
обще личность разносторонняя. У нее два 
высших образования - юрист и школьный 
психолог. Пару лет отработала в универ-
ситете по первой профессии, а потом 
решила кардинально все изменить.

- Я с детства мечтала помогать людям, 
носить погоны и быть на страже поряд-
ка, - вспоминает сибирячка. - И вот в 24 

года подумала: была не была, пойду-ка я 
в армию! Сложно ли было попасть в ря-
ды военных? Нужно крепкое здоровье и 
физическая подготовка - мне этого не за-
нимать. Прошла медкомиссию, сдала нор-
мативы, и  с тех пор служу по контракту. 

Но и помимо работы у нее предоста-
точно увлечений. Елена - инструктор по 
хатха-йоге, а еще любит танцевать, играть 
в волейбол и путешествовать. И все это 
параллельно с воспитанием детей!

- В конкурсах красоты я стала участво-
вать, когда второй раз ушла в декрет. У 
меня 5-летний сын и дочь, которой 2,5 

годика, - рассказывает Еле-
на. - Мне нужен был толчок 
для развития, захотелось 
увидеть себя с новой сторо-
ны, поверить в свои силы… 
И мне это удалось! Сначала я получила 
титул «Миссис Улан-Удэ - 2019», затем 
вошла в топ-20 красавиц на «Миссис Рос-
сия». А теперь завоевала новую победу.

Сибирячку во всем поддерживает су-
пруг. Познакомились они, работая юри-
стами в одном из местных вузов, а 7 лет 
назад сыграли свадьбу.

- 23 августа мы отмечали годовщину 

брака, и как раз в этот день я вернулась 
домой с титулом «Леди Евразия», - улыба-
ется Елена. - Муж встретил в аэропорту 
с огромным букетом роз! Так что у нас 
двойной праздник. Я очень благодарна 
ему за все. Недаром говорят, женщина 
- цветок, а мужчина - садовник. Именно 
благодаря мужу я расцветаю. У нас, кста-
ти, есть мечта - поселиться всей семьей в 
уютном домике на берегу моря.

 ■ знай наших!

Подарок мужу на годовщину свадьбы:

Военнослужащая из Бурятии 
получила титул «Леди Евразия»

Елена поучаствовала в фотосессии у 
водопада посреди алтайских гор.

В образовательных 
учреждениях 

прошли проверки. 
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 ■ а В ЭТО ВРЕМЯ

завершен ремонт 
восьми участков дорог

Ремонт в рамках нацпроекта «Безопасные и качественные авто-
мобильные дороги» завершен на 8 объектах. Работы закончены по 
улицам Главная Кировская, Фурье, Сурнова, Старокузьмихинская, 
Безбокова, на бульваре Постышева, Иннокентьевском мосту и Ново-
Ленинской объездной автомобильной дороге от улицы Трактовой до 
путепровода ВСЖД. На объектах заменено асфальтовое покрытие, 
сделаны тротуары, установлены бордюры. Напомним, что в этом 
году в Иркутске должны отремонтировать более 23 километров до-
рог на 19 участках.

Сибирячка 
покорила жюри 

выходом в 
национальном 

костюме.
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Всю неделю против-
ники Лукашенко рас-
сеивали свой протест 
по Минску, создавая 
видимость постоянной 
движухи. И вот на вос-
кресенье был назначен 
главный экзамен! Они 
должны были показать, 
что не устали от проте-
стов. Да, веселых, но 
совершенно бесплод-
ных. За эту неделю де-
монстранты успели рас-
слабиться. ОМОН вел 
себя подчеркнуто веж-
ливо. Гуляй не хочу. 
Лишь под вечер у Дома 
правительства выходил 
детина в каске с гром-
коговорителем: «Ува-
жаемые протестующие, 
когда будете покидать 
площадь, оставляйте за 
собой порядок». И они 
оставляли, собирая му-
сор в пластиковые па-
кеты.

Где такое видано? 
Но белорусский про-
тест - он такой, здесь 
даже девушки на ми-
тинге, забираясь с 
ногами на лавочку, 
чтобы покричать, пред-

варительно разуваются.
Но накануне «экзаме-

на-воскресенья» Лука-
шенко дал силовикам 
два дня, чтобы навести 
порядок в стране (речь 
не о пластиковых паке-
тах, как вы понимаете). 
То есть экзамен был не 
только у протестующих.

И в воскресенье дей-
ствительно все измени-
лось.

У площади Незави-
симости разместилась 
мощная группа внутрен-
них войск и ОМОНа. 
Спецмашины для штур-
ма баррикад, водометы, 
грузовики с бойцами, 

«буханки», защищенные 
решеткой на случай ата-
ки камнями и «коктейля-
ми Молотова». А стелу 
«Город-герой Минск» - 
центр прошлых митин-
гов - обнесли колючей 
проволокой.

Тысячи протестую-
щих встали на проспек-
те Независимости в не-
решительности. Все же 
нормально было, и вдруг 
закручивание гаек? А 
ораторы уже соревнова-
лись с громкоговорите-
лями силовиков.

- Ваше собрание неза-
конно! - повторял моно-
тонный бас. 

- Уходи! Уходи! Ухо-
ди! - надрывались в от-
вет тысячи голосов.

Кто-то (видимо, очень 
ироничный силовик) 
просто врубил в гром-
коговорители песни со-
ветских лет - от «Хотят 
ли русские войны» до «А 
нам все равно». Проти-
вопоставить таким де-
цибелам было нечего. 
Хотя протестующие 
честно пытались.

Хорошо хотя бы, что 
в воскресенье отмени-
ли еще одно «противо-
стояние» - автопробег в 
поддержку Лукашенко. 
Решили не сталкивать 

массы народа из опасе-
ний провокаций и ди-
версий.

А вот оппозиция по-
казала, что вопреки 
ожиданиям «протест 
еще не слит».

Хотя «самого большо-
го митинга» все-таки не 
вышло. В сравнении с 
прошлым воскресеньем 
людей явно поубави-
лось.

И новых идей у про-
теста за неделю так и не 
появилось. А Коорди-
национный совет оппо-
зиции демонстративно 
отгородился от массо-
вых акций - кому охота 

давать показания, си-
деть в СИЗО? При таких 
«решительных» лидерах 
протеста все старания 
демонстрантов просто 
улетают в свисток.

- В 15.30 - минута мол-
чания! - передавали в 
толпе по цепочке. - В 
16.00 - движение по ко-
манде.

- Чьей? - спрашиваю 
соседа.

- НЕХТА объявит, - 
ответил тот.

Т е л е г р а м - к а н а л 
(та самая НЕХТА), 
который ведут из 
Польши, стал вир-
туальным координа-
ционным центром, 

который, по сути, 
управляет всей про-

тестной массой в Бело-
руссии. Отдавая при-
казы, которым слепо 
доверяется толпа, даже 
не думая, что ее наме-
ренно могут направлять 
под провокацию. Здесь 
очень не любят об этом 
говорить: «Что ж мы, 
бараны, что ли, нераз-
умные?!» И НЕХТА вос-
принимается как «про-
сто информационный 
канал». Ну да. Который 
просто направляет ты-
сячи людей в одну точ-
ку.

И в этот раз он от-
правил их прямо к оце-
пленной внутренними 
войсками (и колючей 
проволокой) стеле «Го-
род-герой Минск»...

Картина дня:
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Протесты в Белоруссии:

«Движение по Минску по команде!» 
Чьей? Из Польши...
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Александр КОЦ

«Самый большой 
митинг пройдет 
в Минске в воскресенье, 
23 августа», - объявляли 
противники Александра 
Лукашенко. Что ж, 
пойдем посмотрим.

Утром казалось, что ника-
кого Марша оппозиции про-
сто не будет: Минск накрыл 
дождь - холодный и мерзкий. 
А оппозиционер всегда го-
тов протестовать, но терпеть 
лишения бесплатно он не 
нанимался. В интернете оп-
позиция строила конспиро-
логические теории: «Вот, спе-
циально наслали дождь...», а 
сторонники Лукашенко радо-
вались: «Даже погода за Са-
шу!» Однако за час до начала 
митинга небо прояснилось. 
Власти сделали «подарок» 
оппозиции - отключив ме-

тро. Но это их не остановило. 
Люди шли пешком.

Как выразился один из 
прохожих - «все окрестности 
площади заментованы». Дей-
ствительно, во всех дворах 
сталинок в центре Минска в 
кустиках сидели «космонав-
ты» - остатки дождя звонко 
стучали по черным лакиро-
ванным куполам омоновских 
шлемов.

Все шло по отработанному 
сценарию: «оппозиция соби-
рается, а дальше…». Что? А 
ничего. И в этом вакууме на-
чали возникать невиданные 
явления. Стали встречаться 
люди с госфлагами. Немо-
лодой мужчина держал на 
палке от швабры два ботин-
ка, правый и левый, крепко 
связанные одним шнурком. 
Ботинки раскрашены в цвета 
госфлага и флага протестно-
го - красно-белого. Я подсту-
пил с расспросами:

- Что это, зачем?
- У нас тут хотят устроить 

гражданскую войну. Я при-
думал такой общий символ. 
Не время для споров.

Через сто метров я встре-
тил юношу Дмитрия - тоже с 
госфлагом, но в окружении 
друзей в бело-красном.

- Хочу поломать картин-
ку телевидению и интерне-
ту. Принято считать, что это 
флаг сторонников Лукашен-
ко, а красно-белый - Свет-
ланы (Тихановской. - Авт.). 
Так вот. Это наш флаг, го-
сударственный, и пусть он 
будет тут.

А государство не забыло о 
своих подданных. Из репро-
дукторов над площадью за-
гремело:

- Вы нарушаете обществен-
ный порядок, просьба разой-
тись!

Голос был совершенно ин-
фернальный, казалось, это 

сама Родина говорила со сво-
ими непутевыми детьми. Но 
большинство собравшихся 
встретили это без должного 
почтения - люди оскорби-
тельно засвистели.

Немолодая женщина, к ко-
торой меня притиснула тол-
па, вздохнула так, что сердце 
упало: «Разгонять будут». Но 
при этом никуда не «разо-
шлась». Делать на площади 
становилось откровенно не-
чего. Можно было кричать 
«Жыве Беларусь!», свистеть. 
Ходить и разглядывать пла-
каты. Видно было, что они 
рисовались от чистого сердца. 

Связи на площади не бы-
ло. Я этот принцип сфор-
мулировал еще во время 
«скверного майдана» в 
Екатеринбурге - «хочешь 
потушить протест, туши 
связь», иначе этот карна-
вал на самоподдуве соц-
сетей продлится вечно.

Два омоновца не побоя-
лись выйти на край площади. 
Их сразу же обступила толпа. 
Они терпеливо объяснялись:

- Мы не будем вас разго-
нять, я не буду вас бить, мне 
неприятно, что так получи-
лось…

И люди расступились. 
Омоновцы прошли по краю 
площади и исчезли.

А весь этот огромный та-
бор-митинг снялся с места и 
пошел по проспекту. Причем 
мирно. Большинство буйных 
и провокаторов уже сидели в 
ИВС и СИЗО вторую неде-
лю. И ни один нормальный 
человек, пришедший на пло-
щадь в воскресенье, не хотел, 
чтобы это все превратилось в 
кровавую баню. Я почему-то 
в этом уверен.

Тысячи 
протестующих 

идут по главному 
проспекту Минска. 
Эту идиллию портит 

лишь то, что команды 
колонна получает 

из... соседней 
Польши.

Дмитрий СТЕШИН

Оппозиция 
в Белоруссии снова 
вывела людей 
на улицы.

Главные темы дня 
в прямом эфире 

разложат по полочкам 
журналисты, политологи 

и экономисты! По будням 
в 11.00 (мск) на Радио «КП»

«Я не буду вас бить и разгонять» - 
ОМОН поговорил с протестующими 
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Дмитрий ОЛЬШАНСКИЙ

Батька Лукашенко в эти 
августовские дни -  
это человек-метафора.

Он - это сам двадцатый век.
И этот двадцатый век - седой, 

хмурый, с трактором и автома-
том - стоит один против огром-
ной толпы из двадцать первого 
века, толпы еврооптимистов, 
эсэмэм-менеджеров и авторов 
телеграм-каналов.

- Сдавайся! - кричат они. - Сдавайся, 
дед, прошло твое время. Твой автомат 
не стреляет, твой трактор - ржавый, а 
мы зато, смотри, какие модные и весе-
лые. Вали отсюда по-хорошему, дед, с 
этой своей скучной картошкой. Тебе 
же весь цивилизованный мир говорит - 
сдайся уже, маразматик.

А он не сдается.
Стоит и нехорошо смо-

трит.
Ну, кто на меня?
И в этот момент уже 

вроде бы гарантированно-
го победителя охватывает 
странное сомнение.

И будущее - такое силь-
ное, свободное, счаст-

ливое  - вдруг понимает, что оно, по-
жалуй, не будет подходить близко к 
прошлому. Не будет слишком настаи-
вать, а то мало ли что.

А двадцатый век где стоял, там и 
стоит.

Толпа эсэмэм-менеджеров, коучей 
персонального роста, бизнес-еванге-

листов и редакторок в белых кроссов-
ках медленно пятится, она отступает, 
делая вид, что у нее просто другие 
планы на вечер, только и всего,  - а 
двадцатый век где стоял, там и стоит.

- С ума сошел!
- Все равно скоро помрешь!
- Мы придем еще!
И они правы.
Время идет, и когда-нибудь так и 

будет.
Но жизнь устроена так, что она ино-

гда продолжается вопреки времени, 
она продолжается, когда обязана обо-
рваться,  - и этот упрямый век, этот 
упрямый седой человек держится на 
последней черте и отказывается под-
чиняться.

Александр КОЦ

Вооруженный 
президент Белоруссии 
поблагодарил 
силовиков: 
«Вы красавцы!»

В разгар митинга оппози-
ции в Минске звук верто-
лета начал заглушать крики 
протестующих. В небе воз-
ник силуэт винтокрылой 
машины, и толпа засвисте-
ла. Демонстранты напра-
вились к площади Флага. 
А этот путь - как раз мимо 
президентского дворца. 
Где колонну протеста оста-
новил ОМОН - на спец-
технике он смотрелся как 
в фантастическом фильме.

И в это время за забором 
резиденции приземлился 
вертолет. «Лукашенко бе-
жит из дворца!» - понеслась 
«сенсация» по толпе. Но 
спустя минут 40 телеграм-
каналы выложили видео.

Из приземлившегося 
в резиденции вертолета 
выходит Александр Лу-
кашенко - весь в черном, 
в бронежилете, разгрузке 
(армейский жилет с карма-
нами для боеприпасов) и с 
автоматом АКСУ (автомат 
Калашникова складной 
укороченный).

Он шел командирским 
шагом, слушая доклады 
военных. И в этот момент 
напоминал Сальвадора 
Альенде. За толпу проте-
стующих стало тревож-
но - так решительно шагал 
Батька, словно на боевой 
рубеж.

И демонстранты, словно 
почуяв неладное, разверну-
лись обратно.

А вскоре появилось еще 
одно видео - из салона вер-
толета. На нем видно, как 
президент командует пило-
ту: «Ближе к проспекту, не 
вижу проспекта!» Видимо, 
Лукашенко хотел увидеть 
сверху масштаб митинга. 
«Никого. Разбежались, как 
крысы... Испугались, уз-
нав что ты летишь». По-
следние  слова были явно 

адресованы парню, кото-
рый стоял за спиной пре-
зидента в каске и поправ-
лял свой бронежилет. И в 
нем все сразу узнали млад-
шего сына Александра Лу-
кашенко - Николая. Ему 
всего 15 лет. Через неделю 
будет 16...

На других кадрах, кстати, 
президента по пути в рези-
денцию также сопровожда-
ет высокий худощавый  во-
енный в каске с автоматом. 
Этот молодой военный и 
есть сын Николай.

Интересно, что он на-
пишет в сочинении «Как 
я провел лето», когда вер-
нется 1 сентября в лицей?

Но и это оказалось не 
все. Появилось третье ви-
део. На нем Лукашенко 
выходит к ОМОНу и, по-
трясая автоматом, благо-
дарит:  «Спасибо, вы кра-
савцы!» 

Те ответают ему: «С вами 
до конца!» И аплодируют.

«А с этими разберусь», - 
обещает Батька силовикам, 
имея в виду демонстран-
тов. 
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Лукашенко поблагодарил ОМОН и спецназ,  
не выпуская из рук калашникова.  

 ■ ОсОБОе мнение

Что случилось 
с Батькой? Он понял - 
Россия не сдаст
Иван ГРАЧЕВ

Где-то под Ростовом Янукович, глядя сейчас 
на Лукашенко, наверное, качает головой: «А так 
можно было?»

Нужно было!
- Что случилось с Лукашенко? - удивляются все. - 

Чего это он, как подорванный, начал ездить по за-
водам, собирать свои митинги, не бояться выходить 
в толпу и выпрыгивать из вертолета с автоматом 
в руке, ободряя спецназ: «Вы красавцы!»

Почему он не делал всего этого раньше? Молчал 
первые дни после выборов, будто заперевшись в 
бункере? Когда в Минске уже строились барри-
кады. Почему брутальное преображение с пре-
зидентом Белоруссии приключилось лишь теперь?

Давайте признаем очевидное. Только сейчас Лу-
кашенко и начал настоящую предвыборную борь-
бу. Такую, какой ей и полагается быть. Зубастую, 
ошеломляющую противников и мобилизующую 
реальных сторонников.

Но не инопланетяне же высадились на крыше 
президентского дворца в Минске и начали давать 
правильные советы Лукашенко?

Не имея возможности заглянуть в черепную 
коробку Батьке, просто выстроим логически цепь 
событий.

Всего за 3 дня Лукашенко сделал 4 звонка в 
Москву Путину. Что само по себе небывалое. И 
понеслось. Белорусский ОМОН прекращает дуба-
сить протестующих и позволяет девушкам себя 
обнимать. Батька вспоминает, что у него тоже есть 
электорат и собирает свой первый робкий митинг 
в Минске. А потом еще и еще. Покатились авто-
пробеги и «Саня останется с нами!». И, наконец, 
разгром программы оппозиции: они за запрет рус-
ского языка и телеканалов, за закрытие военных 
баз России, за раскол церкви. И так далее - по 
водоразделу - они против всего русского.

И что же? Белорусская оппозиция в шоке от 
такого  напора. И вынуждена отбрыкиваться от 
программы построения Украины-2: «Не наша она, 
Лукашенко все придумал» (хотя никто не сомнева-
ется - конечные цели оппозиции таковые и есть, 
иначе не тащила бы она с таким упорством в свой 
Координационный совет мадам Алексиевич, удо-
стоенную за русофобство Нобелевской премии).

Появление на митингах протеста флагов ЕС 
теперь пресекают сами оппозиционеры, чтобы 
не дать повода обвинить себя в «западничестве».

А Путин звонками Меркель с Макроном обе-
спечивает невмешательство в дела Белоруссии 
по периметру.

И Батька, еще недавно, казалось бы, загнанный 
в угол, снова в игре.

- Позвольте! - скажете вы. - А как же шоу с 33 
«вагнеровцами»? Ведь до выборов Лукашенко 
во всем обвинял Россию. Три бочки арестантов 
наговорил в интервью украинцу Гордону. Это же 
было, было… Не вычеркнешь.

Было. И вычеркивать не надо. Пусть лежит в 
особой папочке.

Но Москва не потеряла самообладания, не раз-
била горшки непростых отношений с соседом. И 
не только доказала свою честность Минску, но и 
показала остальным - Россия не сдаст. Слабый, 
как Янукович, - приютит. Стойкий, как Асад, - за-
щитит. Упорный, как Мадуро, - поддержит.

Какой в итоге окажется судьба Лукашенко - за-
висит уже только от него. И его взаимной чест-
ности к России.

И к своему народу.

P.S. А где-то под Киевом украинцы, глядя на 
белорусов, наверное, присвистывают: 

«А так можно было? Не жечь покрышки и не орать 
«москалей на ножи», чтоб не получить войну и 
внешнее управление - из посольства США, поте-
рянный Крым и зарплаты вдвое ниже белорусских?»

Нужно было.

 ■ ЛиЧнЫЙ ВЗГЛЯД

Он стоит - один против 
толпы из XXI века

Лукашенко прилетел 
в резиденцию с автоматом 
и сыном Колей в каске

15-летний Коля Лукашенко уже 
в каске, застегивает бронежилет 

в салоне вертолета.
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Оппозиционера доставили  
в берлинскую клинику «Шарите» 22 августа,  
после того как его спасли омские врачи.

● 14 августа
Навальный, находясь под 

подпиской о невыезде, с 
группой сопровождавших его 
лиц прибыл в Новосибирск. 
Прибытие ознаменовалось 
вечеринкой со спиртным в 
ресторане отеля «Рэдиссон-
Новосибирск».

● 15 августа
Компания вечером отмечала 

день рождения одной из со-
трудниц ФБК в одном из ба-
ров отеля «Хилтон» в Ново-
сибирске. Понятное дело, со 
спиртным.

● 16 августа
Вместе все с той же компа-

нией Навальный гулял снова в 
«Рэдиссоне».

● 17 августа
Оппозиционеры на авто пое-

хали в Томск. Заселившись там 
в гостиницу «Хантер» (4 звез-
ды), отметили прибытие в оа-
зис студенческой жизни в ре-
сторане отеля.

● 18 августа
Вечеринка компании На-

вального все в том же ресто-
ране оказалась настолько 
шумной, что после замечания 
о вызывающем поведении бри-
гада переместилась для «про-
должения банкета» в номера.

● 19 августа
Устав от отеля, Навальный 

и еще 6 человек перемести-
лись на съемную квартиру, где 
продолжили отдых. А ближе 
к вечеру поехали в село Каф-
танчиково - там, как говорят, 
оппозиционеров угощали са-
могоном.

● 20 августа, утро
Утренняя посадка на рейс 

Томск - Москва прошла без 
осложнений. По словам пресс-
секретаря Навального Киры Яр-
мыш, шеф ничего с утра не пил, 
не ел. Был лишь стаканчик чая. 
Его из буфета аэропорта при-
нес один из помощников Илья 
Пахомов. Для кого брался чай, 
бармен не знал. После взлета 
Навальный почувствовал себя 
плохо. Ушел в туалет, вскоре 
раздались его крики оттуда.

● 20 августа, день и вечер
Командир экипажа запросил 

экстренную посадку у диспет-
чера ближайшего аэропорта по 
маршруту. Таковым оказался 
Омск. Когда самолет еще ру-
лил к стоянке, на земле борт 

ждал реанимобиль. В момент, 
когда медики из бригады ско-
рой шли по салону к туалету, 
Алексей был еще в сознании. 
Блогера госпитализировали в 
реанимацию больницы скорой 
помощи № 1 Омска. Наваль-
ного подключили к аппарату 
искусственной вентиляции 
легких (ИВЛ). Медики оце-
нивали состояние пациента 
как тяжелое. Спустя несколько 
часов в Омск прилетели жена 
Навального Юлия и «леча-
щий врач» Навального, глава 
«Альянса врачей», офтальмо-
лог по образованию Анастасия 
Васильева. Прибыли и специ-
алисты из Москвы.

От близких прозвучали слова 
о необходимости транспорти-
ровать Алексея в одну из стран 
Европы. Медики объяснили, 
что для начала Навального не-
обходимо стабилизировать.

● 21 августа
В аэропорт Омска прибыл 

спецрейс из Германии. Жена 
Навального обратилась к Пу-
тину за разрешением вывезти 
Навального за границу. Кон-
силиум медиков в итоге решил, 
что больного можно отпустить 
из больницы под ответствен-
ность родных. Около 17 часов 
по Москве все формальности 
уладили. Но самолет не мог 
вылететь в тот же день в Бер-
лин из-за требований к графи-
ку работы экипажей.

● 22 августа
Вылет состоялся утром в суб-

боту. В Берлине Навального в 
капсуле перегрузили из само-
лета в реанимобиль. В составе 
колонны из шести автомоби-
лей с мигалками привезли в 
клинику «Шарите».
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Российского 
оппозиционера 
из берлинского 

аэропорта 
в клинику доставила 
колонна из 6 машин! 

ХРОНИКИ ПУТНИКА

Как развивались события?

Видео, 
как врачи 
спасают  
Алексея 

Навального, - 
на сайте 
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Сторонники оппозицио-
нера настаивали на версии 
отравления. При этом их 
заявления зачастую были 
противоречивы. Кира Ярмыш 
утром в четверг сообщала, 
что вызвала в больницу по-
лицию и они настаивают на 
пребывании полицейских в 
клинике. А спустя три часа 
удивлялась, почему вокруг 
нее в больнице столько по-
лицейских.

Другой соратник Наваль-
ного, Иван Жданов, выйдя к 
журналистам, сообщил, что 
Навальный якобы отравлен 
настолько опасным ядом, что 

даже рядом с ним можно на-
ходиться только в защитном 
костюме. При этом спустя 
какое-то непродолжитель-
ное время врачи сообщили, 
что следов яда в организме 
Навального не обнаружено.

Супругу Навального тоже 
использовали в этих интри-
гах. Сотрудники Навально-
го неоднократно объявляли, 
что Юлию то не пускают к 
мужу, то с ней отказывают-
ся говорить. Но на съемках 
камер видеонаблюдения вну-
три больницы видно, как она 
ходит по коридору, разгова-
ривает с врачами и т. д.

С полудня пятницы про-
клятия в адрес верховной 
власти России от этой пу-
блики сыпались как из ро-
га изобилия. А вот по сло-
вам главреда «Эха Москвы» 
Алексея Венедиктова, сило-
вики дали разрешение на 
транспортировку Наваль-
ного еще в пятницу утром. 
Тут все упиралось в Омск, 
с которым через Минздрав 
договорился депутат Госду-
мы и писатель Сергей Шар-
гунов.

В гражданской авиации 
есть правило: экипаж после 
международного перелета, 

занимающего определенное 
время, обязан несколько ча-
сов отдыхать до следующего 
вылета. Потому обратный 
рейс из Омска экипажа са-
молета из Германии не мог 
вылететь сразу после заправ-
ки и техобслуживания.

В любом случае россий-
ские врачи сделали все не-
обходимое, чтобы спасти 
оппозиционера (о том, как 
это происходило на самом 
деле, - свидетельство врача-
реаниматолога > стр. 9).

ХРОНИКИ ВЫТАСКИВАНИЯ

Рейс Берлин - Омск - Берлин реанимационного самолета и бригады немецких 
врачей (верхнее фото) оплатил бизнесмен Борис Зимин. В этой капсуле (нижнее 

фото) в берлинскую клинику «Шарите» доставили Алексея Навального. 

Окончание. Начало < стр. 1.

Подготовил  
Александр БОЛГОВ.
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 ■ ПОДРОБНОСТИ

 ■ КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА 

Какие нарушения обмена веществ 
могут привести к потере сознания

Главврач омской больницы, 
куда попал в состоянии комы 
Алексей Навальный, назвал 
основным рабочим диагнозом 
пациента «нарушение обмена 
веществ» и уточнил, что это 
связано с патологическим (не-
здоровым) уровнем сахара в 
крови. В каких случаях та-
кое возможно, «КП» пояснил 
врач-эндокринолог, доцент 
кафедры эндокринологии 
лечебного факультета Рос-
сийского национального 
исследовательского ме-
дицинского университета 
им. Н. И. Пирогова, кан-
дидат медицинских наук 
Юрий Потешкин.

- Привести к коме могут не-
сколько состояний, связанных 
с изменением уровня глюкозы 
в крови. Первый вариант - диа-
бетический кетоацидоз (не-
редко его также называют 
гипергликемической комой. - 
Ред.). По сути, это отравле-
ние организма (у Навального 

как раз подозревали признаки 
отравления. - Ред.). В какой-
то момент жизни у человека 
может манифестировать, то 
есть впервые проявиться диа-
бет 1-го типа. Как правило, 
это случается до 30 лет, но 
возможны и случаи в возрасте 
до 50 лет. Также у человека 
может уже быть диагноз «диа-
бет 1-го типа», но пациент по 
каким-то причинам своевре-
менно не вводит инсулин или 
неправильно рассчитывает 
дозу.

Причин может быть много, 
но суть в том, что в организм 
перестает поступать инсулин. 
В его отсутствие глюкоза из 
крови не может попасть в тка-
ни. Они начинают голодать и 
разрушать жиры, имеющиеся 
в организме. При масштабном 
распаде жиров в крови растет 
уровень кетоновых тел, они 
закисляют кровь, критично 
нарушаются ее свойства. В 
таких условиях мозг не может 

нормально работать, человек 
теряет сознание, наступает 
кома.

Кетоацидоз может сопро-
вождаться болью в животе, 
тошнотой, рвотой. То есть его 
симптомы могут быть как по-
хожими на отравление, так 
и давать полную имитацию 
аппендицита. Главная задача 
врачей  - измерить уровень 
глюкозы в крови и нормали-
зовать его с помощью введе-
ния необходимого количества 
инсулина и регидратации (вос-
полнения потери жидкости. - 
Ред.). После этого человек 
обычно достаточно быстро 
приходит в себя.

Кроме гипергликемической 
комы, по словам эндокриноло-
га, возможна потеря сознания 
из-за критичного снижения 
уровня глюкозы в крови - ниже 
2,5 ммоль/л. Но такое бывает, 
как правило, только у больных 
диабетом при передозировке 
инсулина или других сахаро-

снижающих препаратов. Так-
же теоретически причиной 
скачка инсулина может быть 
опухоль в поджелудочной же-
лезе - инсулинома.

Подготовила  
Анна НИКОЛАЕВА.
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 ■ ИЗ ДОСЬЕ «КП»

Что такое клиника  
«Шарите»?
Алексей ОСИПОВ

Здесь снимались некоторые 
эпизоды знаменитого 
телесериала «Семнадцать 
мгновений весны».

Клиника «Шарите» (название идет от фран-
цузского сharite - «милосердие, любовь к ближ-
нему»), куда доставили Алексея Навального, 
была основана еще в 1710 году королем Фри-
дрихом-Вильгельмом. Это один из крупнейших 
университетских медицинских комплексов в 
Европе, сейчас он принадлежит Берлинскому 
университету им. Гумбольдта и Свободному 
университету Берлина.

В состав комплекса входит свыше 100 от-
дельных клиник и институтов, расположенных 
в 4 районах Берлина. Клиника ежегодно при-
нимает 130 тысяч пациентов на стационарное 
лечение и 1 миллион - амбулаторно.

Именно в «Шарите» обучались, работали 
и стажировались больше половины всех не-
мецких лауреатов Нобелевской премии в об-
ласти медицины и физиологии. В разные годы 
в «Шарите» работали физиолог Герман Гель-
мгольц, иммунолог Пауль Эрлих, микробио-
лог Роберт Кох.

Россиянам название клиники хорошо из-
вестно благодаря телесериалу «Семнадцать 
мгновений весны»: именно в «Шарите» рожала 
радистка Кэт. Кстати, часть сцен режиссеры 
фильма сняли на территории комплекса.

Среди известных пациентов «Шарите» - Ми-
хаил Горбачев, Борис Ельцин, Юлия Ти-
мошенко, Эдуард Шеварднадзе, Ангела 
Меркель. Теперь к этому списку прибавился 
и Алексей Навальный.

Первый Президент России Борис Ельцин дол-
гое время находился под наблюдением врачей 
тамошнего Кардиологического центра им. Ру-
дольфа Вихрова. Экс-премьер Украины лечила 
в «Шарите» межпозвоночную грыжу. К берлин-
ским медикам Юлия Тимошенко прилетала по 
приглашению канцлера ФРГ Ангелы Меркель.

Сама канцлер также обращалась к орто-
педам «Шарите»: в 2014 году ей была там 
оказана первая помощь и проведена диагно-
стика, после того как Меркель упала на спину, 
катаясь на лыжах.

Алексея Навального 
ввезли в берлинскую 
клинику на каталке.

Оксана НАРАЛЕНКОВА

Состояние политика пы-
тались стабилизировать в 
том числе и командирован-
ные Минздравом столич-
ные доктора.

Борис Теплых  - завотде-
лением анестезиологии-реа-
нимации № 1 Пироговского 
центра, врач-анестезиолог-
реаниматолог высшей кате-
гории. Его вместе с коллега-
ми командировали в Омск, а 
после он написал в соцсетях:

«Это были сумасшедшие 36 
часов без сна. Я не знаю, по-

чему выбрали меня в команду 
от Минздрава. Мы вылетели 
в тот же день. До этого про-
вели несколько дистанцион-
ных консультаций совместно 
со специалистами Института 
нейрохирургии Бурденко. Ко-
манда Минздрава в лице ме-
ня, реаниматолога Института 
Бурденко и нейрофизиолога 
оттуда же выдвинулась в аэро-
порт.

Пока ждали рейс, стало по-

нятно, что состояние пациента 
дестабилизируется. Мы экс-
тренно обсудили с врачами 
в Омске меры коррекции и 
диагностики, которые необ-
ходимо провести, пока мы в 
воздухе. По прилете сразу от-
правились в больницу Омска. 
Состояние пациента стало 
чуть стабильнее».

«Больнице 30 лет. Токсико-
логическая реанимация, кто 
хоть раз бывал, тот знает,  - 

бомжи, наркоманы, отравле-
ния всем и сразу и неизбыв-
ный запах крови, старой мочи, 
давно нестиранных тряпок... 
Еще перечислять? Так вот: в 
омской БСМП-1 этим в токси-
кологии не пахнет! В скромных 
интерьерах - гордая чистота и 
чистые, отмытые, отскоблен-
ные «особенные» пациенты. И 
персонал без признаков проф-
выгорания. И настоящие кон-
силиумы...».

Реаниматолог рассказал,  
как спасали пациента в Омске

 ■ ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Замглавврача больницы, где лечили блогера: 

Я и мои дети получили десятки угроз
Анна МИКУЛА («КП» - Омск»)

Утром в понедельник главный врач 
БСМП № 1 Александр Мураховский 
и его заместитель Анатолий Калини-
ченко снова сменили белые халаты 
на деловые костюмы и с хирургиче-
ской точностью отвечали на вопро-
сы журналистов.

ПОЧЕМУ ДОЛГО НЕ ОГЛАШАЛИ 
ДИАГНОЗ?

- Поступает пациент с комой не-
ясного генеза без травм. Там могло 
быть несколько десятков диагнозов. 
Сразу были начаты лечебно-диа-
гностический поиск и интенсивная 
терапия. И мы стали искать: исклю-
чили инфаркт, инсульт, привлек-
ли лаборатории судмедэкспертизы 
из Томска и Москвы. Отравление 

предположили в скорой помощи, 
но диагноз не подтвердился. Ес-
ли бы мы обнаружили отравление, 
это было бы проще. Конечно, хоте-
лось бы найти сразу понятный всем 
диагноз, но не всегда так бывает. 
Мы выявляли и корректировали 
все диагнозы и синдромы. Глав-
ный результат - пациент перестал 
умирать, мы его стабилизировали, - 
объяснил замглавврача Анатолий 
Калиниченко.

БЫЛО ЛИ ДАВЛЕНИЕ 
НА СОТРУДНИКОВ БОЛЬНИЦЫ?

- Мне никто не угрожал, но в мою 
приемную было более 1000 звон-
ков. Из-за большого числа людей на 
территорию даже скорая едва могла 
заехать, - сказал Александр Мура-
ховский.

Анатолий Калиниченко пожалел, 
что на следующий день после госпи-
тализации оппозиционера зашел в 
интернет.

- Я получил несколько десятков 
угроз в свой адрес в соцсетях. Угро-
жали и мне, и моим детям. Бог судья 
этим людям, это ни на что не повли-
яло. Серьезно эти сообщения я не 
воспринял. Мы просто выполняли 
свою работу. Семья Навального не 
виновата в этих угрозах, - подчер-
кнул Калиниченко.

ПОБЛАГОДАРИЛО ЛИ ВРАЧЕЙ 
ОКРУЖЕНИЕ ПАЦИЕНТА?

- Ни мне, ни при мне Юлия На-
вальная врачам спасибо не говорила. 
Может быть, кого-то из моих коллег 
и поблагодарила, я об этом не знаю, - 
ответил Александр Мураховский.
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Владимир ПЕРЕКРЕСТ

Начальство не устает
нахваливать 
гастарбайтеров,
а сами они все 
активнее заявляют 
о своих правах.

АУКЦИОН НЕСЛЫХАННОЙ 
ЩЕДРОСТИ ОТ ТАКСИСТОВ

- Уважаемый, куда ехать?
Время около 2 часов ночи, 

аэропорт «Домодедово», за 
мной уныло плетутся трое 
смуглых парней. Привыч-
но пропускаю их зазывания 
мимо ушей (а то я не знаю: 
сейчас заломят), достаю мо-
бильник и заказываю такси.

- Стой, уважаемый, мы са-
ми Яндекс, только еще де-
шевле...

Кто-то из мигрантов, 
услышав, куда мне ехать, 
показал мне на экране мо-
бильника вполне бюджет-
ные 945 рэ. Не успел я за-
думаться, не развод ли это, 
как он решительно продем-
пинговал:

- Отвезу за 930!
На этом аттракцион не-

слыханной щедрости не за-
кончился.

- Не слушай - садись ко мне 
за 920! - сбил цену другой во-
дила.

Тут зазвонил мой телефон.
- Я уже приехал, довезу за 

900, ни к кому не ходите! - 
закричал в трубку водитель 
по заказу - ясное дело, по-
нимал, что за мной охотятся 
конкуренты.

Такси - как зеркало от-
ечественной экономики. 
Сейчас, в кризис, поездка 
на «шашечках» (если на не-
сколько человек) обходится 
порой дешевле обшественно-
го транспорта. Обилие машин 
привело к резкому падению 
расценок, а следовательно, и 
заработка. Россияне, которых 
одно время в такси было не-
мало, поувольнялись. Оста-
лись мигранты, готовые ра-
ботать за копейки, тем более 
в безвыходной для себя си-
туации - путь домой закрыт, 
другую работу найти сложно. 
Вот и дежурят в аэропортах, 
сбивая друг другу цену.

В БИШКЕК НЕ ЗАРАСТЕТ 
НАРОДНАЯ ТРОПА

- Совсем нет работы, и уе-
хать не могу, - сокрушается 
мой водитель Рахматжон, он 
узбек из Киргизии. - Билет 
на чартер до Бишкека надо 
заказывать в посольстве за 
месяц - один или два само-
лета в день летают. Билет - 35 
тысяч. Мне наши спекулян-
ты предлагали хоть завтра, но 
за 41 тысячу - очень много.

Лишние 6 тысяч - большие 

деньги. Ровно месяц жить - 
Рахматжон с приятелями 
впятером снимают двушку 
в спальном районе.

- В посольстве сказали, что 
в сентябре пустят регуляр-
ные самолеты, билеты будут 
по 15 тысяч, тогда и поле-
чу, - продолжал рассказывать 
таксист.

А пока воздушные ворота 
не открыты, оказавшиеся без 
денег мигранты проложили 
караванную тропу в Сред-
нюю Азию через Казахстан. 
Мой водитель о ней в курсе.

- Доезжаешь, как можешь, 
до российско-казахстан-
ской границы, понял? По-
том нужно 30 тысяч, чтобы 
тебя пустили в Казахстан. И 
еще справка, что у тебя кто-
то из родственников тяжело 
заболел или жена рожает, а 
никого, кроме тебя, нет. Ее 
можно получить в Москве 
в посольстве. А без справки 

через границу не пустят да-
же за 100 тысяч. Если у тебя 
машина, то ее на эвакуаторе 
через весь Казахстан довезут 
до узбекской или киргизской 
границы - это еще 7 тысяч 
рублей.

Но есть и тайные тропы пе-
рехода российско-казахстан-
ской границы и дальнейшей 
переправки в Киргизию, Уз-
бекистан, Таджикистан. Од-
нако стоимость услуг такая, 
что многие мигранты пред-
почитают дожидаться луч-
ших времен в России.

УБОРКА:
ПРИЕЗЖИЕ РУЛЯТ

Более миллиона мигрантов 
хотят покинуть Россию, со-
общил «КП» президент Фе-
дерации мигрантов России 
Вадим Коженов. Правда, при 
существующих темпах на это 
уйдет года три. Ну пусть не 
три, скоро, говорят, откро-

ют границы, пустят допол-
нительные рейсы, уедут они 
быстрее. И что?

А вот тогда-то, представ-
ляет себе среднестатисти-
ческий россиянин, пона-
добятся рабочие руки, а 
поскольку гастарбайтеров, 
готовых работать за копей-
ки, уже не будет, то началь-
ство пожмется-пожмется да 
и повысит зарплаты нашим. 
Мечты, мечты… Реальность 
не столь оптимистична.

- У нас мигранты состав-
ляют ровно 90 процентов, и 
никто в кризис не уехал, - 
рассказала «КП» директор 
небольшой клининговой ком-
пании Clean my way Светлана 
Еременко. - Не только по-
тому что трудно на самолет 
попасть, но и просто не хо-
тят покидать Россию. Тут у 
многих уже дети в школах 
учатся. Жилье снимают, са-

мый выгодный вариант - 
в трешке человек девять. 
Хозяева в кризис и цены 

снижали им, и в долг да-
вали пожить.

А сейчас жизнь нала-
живается, продолжает 
Светлана. Заказов уже 
практически столько же, 
сколько и в прошлом 
году, численность пер-
сонала восстановилась. 
Правда, цены пришлось 

немного скинуть. Если рань-
ше за генеральную уборку 
однушки, например, брали 
3 тысячи, то сейчас, чтобы 
не упустить заказчика, при-
ходится рублей 500 все-таки 
скинуть. Но на зарплатах это 
не сказалось. Сами уборщи-
цы получают с однушки те же 
2 тысячи, что и до кризиса.

- У нас работницы полу-
чают в месяц примерно 45 
тысяч, - рассказал «КП» ди-
ректор клининговой компа-
нии «Не надо грязи» Алек-
сандр Стригун, у него тоже 
основная масса уборщиц - из 
Средней Азии. - Это поболь-
ше, чем кассиром в сетевых 
магазинах.

Почему же тогда не идут 
на такую работу российские 
гражданки? Ответ прост: 
они, как и украинки и бе-
лоруски, предпочитают тру-
диться самостоятельно. На 
практике особого выигрыша 
по деньгам нет, зато - ощу-
щение свободы.
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Расцветет и зазеленеет ли российская экономика, избавившись 
от гастарбайтеров? Пока ответа на этот вопрос нет. 
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В разгар пандемии десятки тысяч гастарбайтеров пытались вернуться на родину, но границы были 
закрыты. В надежде на счастливый рейс многие из них неделями ночевали в аэропортах.

ОСОБОЕ МНЕНИЕ

Узбеки уже подумают, ехать 
в Россию или дома остаться

- Мы действительно не сможем обойтись без мигрантов, 
поскольку для роста экономики у нас не хватает рабочих 
рук, - сказал «КП» председатель общественного движения 
«Федеральный сельсовет» Василий Мельниченко. - Но 
проблема в том, что поток мигрантов будет сокращаться. 
Стран, откуда мы могли бы черпать рабочую силу, вокруг нас 
становится все меньше. В среднеазиатских государствах эко-
номика постепенно налаживается. Например, в Узбекистане 
стали давать людям землю - это стимул оставаться дома. И 
для того чтобы перетянуть их на российские объекты, нужно 
будет платить им больше денег.

После кризиса мигранты нашли
работу быстрее, чем россияне

ИЗ КАКИХ СТРАН К НАМ БОЛЬШЕ 
ВСЕГО ПРИБЫЛО МИГРАНТОВ

Источник: Росстат.

Прибыло 
Убыло 
На сколько стало 
больше/меньше

Украина 
66  (71) 
41  (50) 
+25  (+21)

Украина 
66  (71) 

Таджикистан 
43  (40) 
25  (19) 
+18  (+21)

Казахстан 
31  (41) 
25  (19,5) 
+6  (+21,5)

Армения 
28  (38) 
33  (18)
 -5  (+20)

Узбекистан 
24  (29) 
22,7  (19,4) 
+1,3 (+9,6)

Киргизия
21,3  (27,9) 
22,1  (18,7) 
-0,8  (+9,2)

Всего 
201,7 (289,7) 
162,8 (170,6) 
+38,9 (+119,1)

В 1-м полугодии 
2020 г.

В 1-м полугодии 
2019 г.

Тыс.
чел.
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ЗАКАЗЧИКИ 
КОТТЕДЖЕЙ ТРЕБУЮТ 
РОССИЯН

Еще одна сфера, где тра-
диционно работают ми-
гранты, - это строительство. 
Но в последнее время здесь 
намечается явный поворот 
в пользу российских ка-
дров. Например, все мень-
ше мигрантов укладывают 
асфальт, особенно на фе-
деральных трассах. Напри-
мер, как сообщили «КП» в 
компании АО «ВАД», ко-
торая строит в Крыму авто-
дорогу «Таврида» и другие 
крупные объекты по всей 
стране, здесь обходятся рос-
сийскими работниками.

Отказываются от услуг 
среднеазиатских работни-
ков и в дачно-коттеджном 
строительстве.

- У нас давно уже нет 
мигрантов, - рассказал 
«КП» Игорь Провоторов, 
директор работающей в Мо-
сковском регионе дилерской 
фирмы строительной ком-
пании «Зодчий». - В основ-
ном - россияне из регионов. 
Почему? Такое требование 
заказчиков. Это едва ли не 
первый вопрос, который 
нам задают: «А кто будет 
строить?» Кроме того, с ми-
грантами слишком много 
мороки: оформить разре-
шение на работу, оплатить 
патенты, найти жилье. А 
еще бывает, поедут в го-
род - их патруль задержит. 
Приходится ехать, удосто-
верять личности. Гораздо 
спокойнее найти нормаль-
ного россиянина.

Почему же, спрашива-

ется, раньше охотно брали 
приезжих?

- Да потому что они не 
спорили, соглашались на 
более низкую зарплату, - не 
скрывает собеседник. - А 
сейчас пообвыкли, узнали 
лучше свои права и стали 
требовать не меньше, чем 
россияне. При таком рас-
кладе мне уже выгоднее 
своего взять.

А вот на крупных строй-
ках рабочих из Азии по-
прежнему много, и нет 
никаких причин для того, 
чтобы ситуация измени-
лась.

НИ УКРАИНА
НЕ ПРИЕХАЛА,
НИ БЕЛОРУСЫ

И все-таки одними рос-
сиянами кадровые дыры 
нашей экономики не зат-
кнешь.

- Сейчас самый сезон, 
вырос интерес к дачно-
му строительству, заказов 
полно, а рабочих рук не 
хватает, - сетует строитель 
Игорь Провоторов. - Ни 
Украина не приехала, ни 
белорусы, ни ЛНР и ДНР - 
оказалось тяжело без них.

А что же наши-то? А на-
ших нет.

- У нас год от года снижа-
ется численность трудовых 
ресурсов, поэтому Россия 
без мигрантов обойтись не 
может, - сказал «КП» руко-
водитель сектора изучения 
миграционных и интеграци-
онных процессов Института 
социологии РАН Владимир 
Мукомель. - Сейчас у нас 
постоянно находятся 5 - 
6 млн трудовых мигрантов. 
Примерно миллион из них 
без работы, то есть доля 
безработных примерно в 2 

раза выше, чем обычно. Но 
это ненадолго. Они нахо-
дят работу гораздо быстрее, 
чем россияне. Но даже не-
сколько месяцев назад ли-
шившиеся работы мигран-
ты не хотели уезжать, они 
не сомневались, что скоро 
работу найдут, - мы про-
водили опросы. А те, кто 
собирался уехать, говори-
ли, что через несколько ме-
сяцев вернутся. Для этого 
есть объективные причи-
ны. У них на родине рабо-
ты вообще нет, а заработ-
ки на порядок ниже, чем в 
России. Сейчас, по нашим 
исследованиям, не только 
уехавшие планируют вер-
нуться, но и еще примерно 
миллион человек в сопре-
дельных странах готовы к 
нам приехать, ждут только 
открытия границ.

репортаж

Программа 
о том, 

что касается 
каждого! Слушайте 

«Экономику» 
по понедельникам 

и средам в 17.00 (мск)
на Радио «КП»

 ■ ВОПРОСЫ ДЕМОГРАФИИ

Сенатор 
Сергей ЦЕКОВ:

В ООН крымчан 
признали 
россиянами
Игорь ЯКУНИН

Статистики Организации 
Объединенных Наций 
отметили, что население 
России приросло двумя 
миллионами крымчан.

Организация Объединенных Наций 
опубликовала очередную статистику 
по изменению народонаселения плане-
ты  - с детализацией по странам мира. 
По данным ООН, население Российской 
Федерации за год увеличилось на два 
миллиона человек. По мнению и социоло-
гов, и демографов, 
такая публикация 
может свидетель-
ствовать об одном: 
в этой статистике 
учтены два милли-
она крымчан.

Согласен ли с 
таким подходом 
сенатор от Крыма Сергей Цеков?

- ООН, опубликовав статистику по 
населению России, по факту при-
знала Крым российским?

- Вы удивитесь, но такое решение 
по большому счету нашему народу не 
очень-то нужно. Хотя обнародование 
этих данных свидетельствует: ответ-
ственные лица в ООН все же реально 
оценивают ситуацию. Это же публикация 
фактических данных, не виртуальных! Я 
считаю, что такие шаги ведут к призна-
нию Крыма составной частью России. 
Но нам важнее, что и жители Крыма, и 
живущие в остальной России давным-
давно считают полуостров частью нашей 
большой страны. Вот что самое главное!

- Но без признания международ-
ного не будет отмены санкций?

- Что касается международного со-
общества. Оно все равно - рано или позд-
но - этот свершившийся в 2014 году факт 
вынуждено будет признать. Конечно, 
после этого станет проще выстраивать 
ряд цепочек международных отношений.

- Кстати, почему добавили два, а 
не два с половиной миллиона - ведь 
в Крыму столько живет?

- Могу предположить, что не был учтен 
Севастополь.

- Население Крыма в течение по-
следних 6 лет растет?

- Ситуация стабильна. Колебания в 
пределах статистической погрешности. 
Рост весьма небольшой. Заявления из 
Киева о том, что Москва насильственно 
переселяет кого-то на полуостров, не 
соответствуют действительности. А вот 
крымчане едут из Крыма в другие реги-
оны России. И на работу - в Краснодар, 
Ростов и другие соседние регионы. И на 
учебу - по всей стране. Эти миграцион-
ные движения, в частности, показывают: 
Крым по-настоящему интегрирован в 
состав России.

- То есть значение публикации 
ООН - знаковое?

- Публикация статистики ООН, повто-
рюсь, - очередной шаг по признанию 
Крыма.

Несколько месяцев нам твердили, что 
экономический кризис никак не сказы-
вается на криминогенной обстановке 
среди мигрантов. Что то ли законы диа-
лектики волшебным образом обходят 
стороной очумевших от безделья и без-
денежья гостей, то ли патриархальное 
воспитание уберегает их от нехороших 
поступков. Но вот, похоже, прорвало.

Все чаще стали появляться сообщения 
о конфликтах. Громкий случай произошел 
недавно на столичном рынке. Там водитель 
неправильно припаркованной машины на 
просьбу полицейского предъявить документ 
просто врезал ему между глаз. А когда при-
бывший наряд попытался задержать люби-
теля помахаться с представителем власти, 
толпа рыночников отбила своего.

Об опасности роста преступности сре-

ди приезжих заговорил и зампред Сове-
та безопасности Дмитрий Медведев. 
Наконец-то, усмехаются жители российских 
городов. Например, подмосковных Люберец.

- У нас обдолбанные среди мигрантов и 
раньше были, а сейчас чуть ли не каждый, - 
рассказал «КП» местный житель Вадим. - В 
наш ломбард ходят как на работу - мобиль-
ники сдавать. Ясно, краденые. И еще есть 
постоянный клиент, таксист. Мобилы у подвы-
пивших клиентов отжимает - говорит, в счет 
оплаты, а там кто его знает. А тут еще такая 
тема - просто внаглую нападают на ломбар-
ды. Я специально всем объясняю на всякий 
случай, что везде видеонаблюдение. И все 
равно один с витрины ухитрился камеру ста-
щить, пока я его планшет осматривал - типа 
принес сдавать. И что вы думаете - отнес эту 
ворованную камеру в соседний ломбард на-

шей же сети. А у нас внутреннее оповещение 
сработало, там ребята быстро в полицию 
отзвонились, там его и повязали.

Еще одна тенденция. Считается, что ми-
гранты - народ покладистый, как начальник 
сказал, так и сделают, сколько денег даст, 
столько и возьмут. После коронакризиса 
ситуация изменилась. Видимо, работодатели 
где-то пережали.

По стране прокатилась целая волна ми-
грантских забастовок - от разносчиков еды 
до дворников. Порой дело доходит до След-
ственного комитета. Все чаще мигранты 
обращаются за разъяснением своих прав 
в различные правозащитные организации, 
финансируемые через гранты ООН. Там им 
оказывают бесплатную юридическую по-
мощь. Помогают и некоторые независимые 
профсоюзы.

 ■ ТЕНДЕНЦИЯ

Конфликты и митинги участились
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Многие работодатели честно признаются: им с приезжими работать проще. 
Платить надо меньше, а исполнительность у гастарбайтеров высокая. 

ВАКАНСИИ ДЛЯ МИГРАНТОВ

Профессия  Зарплата, Куда 
 тыс. руб.  ехать
Сварщик  90  Омская обл.
Овощевод  80  Астраханская обл.
Штукатур-маляр  50 - 80  Казань
Штукатур- 
отделочник  30 - 80  Курган
Рабочий 
по сооружению   с/х «Раменский»,
бытовок  50  Московская обл.  
Литейщик  40 - 45 Сергиев Посад, 
  Московская обл.
Разнорабочий  40  Москва
Повар узбекской кухни  30 - 35  Тульская обл.
Пекарь  32  Москва

Источник: Федерация мигрантов России.
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СКОЛЬКО У НАС 
ОФИЦИАЛЬНО 
РАБОТАЕТ 
ИНОСТРАНЦЕВ

1,9 
млн чел.

на конец 
1-го полугодия 

2020 г.

2,02 млн чел.
на конец 
1-го полугодия 2019 г. 

Источники: 
МВД, 
Минтруд.
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«Вопрос дня» на эту тему
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Дарья АМУРСКАЯ

Глава Приангарья посетил 
Нижнеилимский и Усть-
Кутский районы. 

В рамках посещения Нижнеилимского 
и Усть-Кутского районов исполняющий 
обязанности губернатора Иркутской 
области Игорь Кобзев уделил внима-
ние вопросам развития социальной инфра-
структуры, строительства и реконструкции 
дорог, обеспечения территорий чистой 
водой и многим другим актуальным темам. 

СоциальНые объеКты
В Железногорске-Илимском глава реги-

она осмотрел здание профессионального 
колледжа, который ни разу с момента от-
крытия - с 1965 года - не видел капиталь-
ного ремонта. Обновлять здание начнут в 
2021 году.

- Нижнеилимский район - стратегически 
важен для Иркутской области. Здесь рас-
положено одно из самых крупных предпри-
ятий региона - Коршуновский горно-обо-
гатительный комбинат. От его стабильной 
работы зависит социально-экономическая 
ситуация в районе. Колледж готовит уни-
кальных специалистов, сотрудничает с 
крупными компаниями. Мы обсудили с 
работодателями, что капремонт образо-
вательного учреждения вполне возмож-
но провести совместно, - сказал Игорь 
Кобзев. 

Также глава Приангарья посетил сред-
нюю школу и амбулаторию поселка Хреб-
товая. Школе 52 года, требуется капи-
тальный ремонт. 

В учреждении учится 105 человек. Не-
сколько лет назад здесь построили спорт-
зал и столовую, стоимость работ состави-
ла 31 млн рублей. На ремонт основного 
здания школы необходимо 93 млн рублей. 

Игорь Кобзев поручил профильным ми-
нистерствам совместно с муниципалите-
том рассмотреть вопрос строительства 
новой школы, так как это будет более 
рационально. 

Такое же поручение глава региона дал 
по итогам посещения хребтовской амбу-
латории. Износ здания составляет 45%. 
Медучреждение находится в приспособлен-
ном помещении, где нет водоснабжения и 
канализации. 

ПРоГРамма «ЧиСтая вода»
Работа канализационно-очистных соору-

жений в Железногорске-Илимском тоже 
оставляет желать лучшего. Нужны новые 
КОС, так как существующие, построенные 
в 1965 году, не отвечают экологическим 
требованиям. Проектирование очистных 
завершат к 1 сентября.

Начало строительства запланировано 
на следующий год, окончание на 2023-й. 

В кратчайшие сроки будет завершено  
строительство водозаборных сооружений 
и в поселке Рудногорске. Возводить объ-
екты начали еще в 2008 году. Процесс 
затянулся. 

- Все необходимые заключения госэк-
спертизы на объект получены в первом 
квартале этого года. В рамках подпрограм-
мы «Чистая вода» госпрограммы Иркутской 
области по развитию коммунальной инфра-

структуры в 2021 году Рудногорскому му-
ниципальному образованию предусмотрена 
субсидия в размере 34,8 миллиона рублей, 
- сообщил глава региона.

Еще одна проблема Рудногорска - не-
удовлетворительное состояние инженер-
ных сетей. Игорь Кобзев заверил, что этот 
вопрос также решается. В этом году на 
строительство в поселке тепловой сети 
муниципалитет получил субсидию в объ-
еме почти 44 млн рублей. На будущий год 
финансирование тоже запланировано -  
22,7 млн рублей на приобретение котель-
ного и вспомогательного оборудования.

Также на встрече с жителями Нижне-
илимского района, как, впрочем, и всех 
других территорий области, обсуждались 
вопросы ремонта дорог. 

- Побывав практически во всех районах, 
я лично убедился, что дороги - наша общая 
головная боль. Вопрос их строительства, 
реконструкции и ремонта считаю первооче-
редным. В рамках госпрограммы Иркутской 
области в сфере строительства и дорожно-
го хозяйства на неотложные мероприятия 
по содержанию дорог Нижнеилимского 
района было дополнительно выделено 25 
миллионов рублей. Эти средства направле-
ны на восстановление асфальтобетонного 
покрытия на участках дороги Хребтовая - 
Рудногорск - Новоилимск. Предварительно 
мы планируем выполнить большой объем 
работ на подъезде к поселку Березняки в 
2022 году, контракт на разработку про-
ектной документации планируем заключить 
в этом году, - отметил глава Приангарья. 

Новый медициНСКий КоРПУС
В Усть-Куте Игорь Кобзев посетил стро-

ительную площадку, где в рамках социаль-
ного партнерства возводится новый меди-
цинский корпус на 60 коек для пациентов 
с внебольничной пневмонией. 

Сейчас работы на объекте идут полным 
ходом. Основу здания строители обещают 
возвести уже к 13 сентября. 

- Строительство нового корпуса - это 
один из отличных примеров социального 
партнерства, ответственности бизнеса. С 
компанией-партнером достигнута догово-
ренность и о том, что она возьмет на себя 

финансирование проектной документации 
по капитальному ремонту основного зда-
ния больницы в Усть-Куте, - сказал глава 
Приангарья. 

моСт ЧеРез РеКУ КУтУ, 
КотельНая и шКола

Также в Усть-Кутском районе Игорь Коб-
зев побывал на объекте, который имеет 
важное социальное значение. Это мост 
через реку Куту. 

Напомним, что весной 2013 года в ре-
зультате весеннего паводка две опоры и 
два пролета сооружения были разрушены. 
Проект реконструкции прошел экспертизу 
в декабре 2019-го. 

- Заявка от Усть-Кутского муниципально-
го образования на реконструкцию мосто-
вого перехода через реку Куту поступила в 
минстрой региона в июне этого года. Я по-
ручил ведомству подготовить необходимые 
документы на софинансирование работ по 
восстановлению моста из федерального 
бюджета. Сумма 150 млн рублей. Сред-
ства позволят оперативно начать работы 
по реализации проекта уже в этом году. 
Соответствующую заявку в Федеральное 

дорожное агентство мы уже направили, - 
сообщил глава региона. 

В ходе рабочей поездки Игорь Кобзев 
проинспектировал и строительство новой 
котельной. Работы ведутся в микрорайоне 
Бирюсинка. На объект выделено около 
300 млн рублей, из них 90% - средства 
областного бюджета. 

Мероприятия выполняются в рамках 
подрограммы «Модернизация объектов 
коммунальной инфраструктуры Иркутской 
области» на 2019 - 2024 годы. Запустить 
котельную планируют в будущем году. Те-
плоисточник решит застарелую проблему 
отопления домов Бирюсинки, а также рай-
онов Верхней и Нижней нефтебазы. Новая 
котельная будет работать на биотопливе 
- щепе. Это эффективная и экономичная 
технология. Поставкой щепы займутся ле-
соперерабатывающие предприятия рай-
она. Таким образом, будет параллельно 
решаться вопрос с остатками древесины 
на лесопилках. 

Вопросы модернизации объектов соци-
альной сферы и жизнеобеспечения глава 
региона также обсудил на встрече с жи-
телями города и активом Усть-Кутского 
района. Игорь Кобзев дал поручение про-
фильному ведомству до ноября этого года 
решить вопросы по экспертизе строитель-
ства школы № 7 в Усть-Куте. Планирует-
ся, что в новом здании будут учиться 352 
человека. 

- Школа № 7 появилась еще во времена 
строительства БАМа. Сейчас состояние не-
которых помещений близко к аварийному. 
Муниципальные власти попросили помочь 
со строительством нового здания, в част-
ности, с подготовкой проектно-сметной 
документации. Обязательно поможем, - 
сказал глава Приангарья. 

Глава области отметил, что одна из задач 
областного правительства - развитие со-
циальной инфраструктуры в территориях, 
где сосредоточены опорные для региона 
предприятия. Он также озвучил решение 
вновь посетить город и район, чтобы про-
верить исполнение данных им поручений.

- Вопросов от жителей поступает много. 
Будем постепенно их решать. Север обла-
сти не останется без внимания региональ-
ной власти, - подчеркнул Игорь Кобзев. 

Редакцией, издателем и распространителем информационных материалов является ООО Агентство «Комсомольская правда - Байкал»  
в соответствии с лицензионным договором № 14-45 от 09.01.2020 г.

игорь Кобзев: 

Север не останется  
без внимания власти 

Руководитель региона подчеркнул, что развитию 
инфраструктуры нужно уделять особое внимание. 

Мост в Усть-Кутском районе 
начнут ремонтировать 

в этом году.
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Инвестиционный потенциал и 
конкурентные преимущества 
региона обсудили на радио 
«Комсомольская правда». 

О развитии промышленности в ре-
гионе шла речь на радио «Комсомоль-
ская правда» (91,5 FM в Иркутске, 
99,5 FM в Братске) в рамках проекта 
«Политбазар». От чего зависит эко-
номический рост? Какие прорывные 
проекты можно реализовать в Иркут-
ской области? Что необходимо для 
выхода на новый уровень? Об этом 
говорили в радиостудии. 

ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЙ ЦЕНТР И 
БИОТЕХНОЛОГИЧЕСКАЯ ДОЛИНА

Один из приоритетов работы пра-
вительства Иркутской области - эф-
фективная экономика. Ставка делает-
ся на высокотехнологичные отрасли 
и цифровую экономику. Сценарий 
технологического прорыва преду-
сматривает создание и приоритет-
ное развитие высокотехнологичных 
и наукоемких отраслей, в том числе 
в авиационной промышленности и 
фармацевтике. 

Начиная с этого года, Иркутская 
область входит еще в два нацпроек-
та: «Цифровая экономика» и «Про-
изводительность труда и поддержка 
занятости». Для области это важно. 
Сегодня мы находимся на 45-м ме-
сте в стране по расходам региона на 
информационно-коммуникацион-
ные технологии и на 82-м среди 85 
регионов по аналогичным расходам 
на душу населения. Конкурентные 
преимущества энерготарифов и ге-
ографическое положение региона 
стимулируют развитие современ-
ных информационно-вычислитель-
ных технологий, могут обеспечить 
лидерство при размещении крупных 
Data-центров, вычислительных мощ-
ностей всех типов. 

Как отметил Виктор Игнатенко, 
доктор юридических наук, профес-
сор, одним из приоритетных про-
ектов в сфере развития прикладной 
науки является создание в регионе 
международного научно-образова-
тельного центра «Байкал». Все его 
разработки направлены на развитие 
научных проектов мирового уровня, 
связанных с неповторимой экоси-
стемой озера. 

- Мы уже живем в эпоху цифрови-
зации. Нужны факторы социально-
экономического ускорения: разви-
тие образования, науки, реального 
сектора экономики. НОЦ «Байкал» 
мог бы стать прорывным проектом. 
Впервые за 20 - 30 лет поставлен во-
прос о его создании. В программе 
есть интересные проекты, - отметил 
Виктор Игнатенко. 

Он также подчеркнул, что высшая 
школа сегодня нуждается в модер-
низации. 

- У нас вузы, Академия наук, реаль-
ный сектор экономики - все отдельно. 
Надо серьезно подумать, какой мы 
хотим видеть высшую школу в реги-
оне, - заявил он. 

Напомним, что глава региона Игорь 
Кобзев поставил задачу рассмотреть 

возможность реализации в рамках на-
учно-образовательного центра «Бай-
кал» еще одного масштабного проекта 
- «Байкальская биотехнологическая 
долина». Последний призван создать 
благоприятные условия для развития 
биотехнологий, въездного образова-
тельного, делового и медицинского 
туризма, привлечения в Иркутскую 
область инвесторов, придать новый 
импульс росту экономики региона 
в целом.

- Байкальская биотехнологическая 
долина - это научно-технологический 
центр, включающий биомедицин-
ский технопарк и бизнес-инкубатор, 
центры образования, фармацевти-
ческих разработок и доклинических 
исследований, специализированные 
медицинские учреждения и многое 
другое. Для его реализации пред-
полагается привлечь, в том числе, 
иностранные инвестиции, - отметил 
доктор юридических наук, профессор 
ИГУ Сергей Шишкин. 

ВЛАСТЬ ДОЛЖНА РАБОТАТЬ
Кстати, сейчас по уровню инвести-

ционного потенциала наш регион 
занимает 18-е место в стране, а в 
национальном рейтинге состояния 
инвестклимата в субъектах РФ - по 
итогам 2019 года - только 79-е. В по-
слании депутатам Заксобрания реги-
она глава Приангарья Игорь Кобзев 
поставил задачу вывести регион на 
первое место по инвестициям уже к 
2022 году. Сейчас в Иркутской обла-
сти реализуется порядка 120 инвест-
проектов общей стоимостью свыше 
1 трлн рублей. Инвестиции в основ-
ной капитал необходимо за пять лет 
увеличить в 1,6 раза - до 573 млрд ру-
блей в год. Так будет заложена основа 
для четырехкратного роста инвести-
ций, предусмотренного Стратегией 
развития региона до 2036 года. 

В настоящее время основной 
объем инвестиций приходится на 
нефтегазовый комплекс, добычу 
и переработку полезных ископае-
мых, обрабатывающие производства. 
Планируется продолжить разработ-
ку золоторудных месторождений. 
Также в планах крупные проекты по 

строительству алюминиевого завода 
и анодной фабрики в Тайшетском 
районе, разработка Зашихинского 
месторождения редких металлов и 
другие. Прирост добычи углеводо-
родов будет обеспечен за счет вво-
да в промышленную эксплуатацию 
Ковыктинского газоконденсатного 
и других месторождений области. 
Крупные проекты реализуются и в 
других отраслях промышленности 
- в целлюлозно-бумажном произ-
водстве, фармацевтике, машино-
строении. 

- Увеличить объем инвестиций - 
это реально, - подчеркнул Виктор 
Игнатенко. - За цифрами стоит инве-
стиционный потенциал. Если власть 
будет работать, то она сможет решить 
эту серьезную и ответственную за-
дачу. 

- Конкурентное преимущество 
экономики региона - дешевая элек-
троэнергия. Предыдущие поколе-
ния обеспечили автономность нашей 
энергетической системы, и все про-
мышленники теперь извлекают рен-
ту из этой темы. Очень важно иметь 
якорные точки, чтобы удерживать 
базис экономического развития об-
ласти и отмечать точки роста, кото-
рые могут потянуть за собой другие 
отрасли промышленности, - сказал 
Сергей Шишкин. 

Виктор Игнатенко отметил, что 
богатство ресурсов - не есть залог 
процветания. 

- На протяжении последних 20 лет 
от кого мы только не слышали про 
газификацию региона, но до сих пор 
ничего не сделано. Завод по произ-
водству гелия построен в Амурской 
области, а не у нас. А где обещанный 
новый аэропорт? Он возведен в Крас-
ноярске, - констатировал профессор. 
- Возникает вопрос, чем занималась 
предыдущая команда, которая была 
у власти? Кто-то играл в игры, а об-
ласть в это время впадала в эконо-
мическую деградацию. Интересных 
проектов много. Нужно понять, кто 
их будет реализовывать, где и кем бу-
дут проектироваться будущие успехи 
и победы. Сейчас нужна такая власть, 
которая даст возможность развивать 

прорывные проекты. И я согласен с 
главой региона Игорем Кобзевым: 
нужно начинать с наведения порядка. 

ВЫХОД НА МЕЖДУНАРОДНЫЕ 
РЫНКИ

Алексей Соболь, президент Союза 
«Торгово-промышленная палата Вос-
точной Сибири», обратил внимание 
на то, что сегодня много говорят о 
необходимости ухода от сырьевой на-
правленности экономики.

- Это в один день не делается. На-
до найти какой-то баланс интересов. 
Кроме того, решить задачу по пере-
ходу от вывоза сырья к его переработ-
ке невозможно без подготовленного 
персонала, поэтому необходимо уде-
лять внимание повышению качества 
образования, а также искать инстру-
менты, которые позволят задержать 
здесь талантливых выпускников, - 
подчеркнул Алексей Соболь. 

Он также отметил, что сегодня Ир-
кутская область находится на 7-м ме-
сте в стране по поддержке малого и 
среднего бизнеса. 

- Мы совместно с институтами раз-
вития стараемся уделять внимание 
этой сфере, помогаем в «доращива-
нии» компаний до уровня, который 
позволит им выйти на международ-
ный рынок. 

Наталья Давыдова, директор Фонда 
поддержки предпринимательства Ир-
кутской области, сообщила, что по 
итогам прошлого года ФПП региона 
вошел в пятерку лучших по стране. 

- В 2018 году мы создали Центр 
поддержки экспорта. В 2019-м Ир-
кутская область заняла 11-е место по 
объему экспорта и 8-е по несырьево-
му экспорту. Развитие внешнеэко-
номической деятельности является 
государственной задачей: в июльском 
Указе Президента РФ о националь-
ных целях развития России до 2030 
года поставлена цель увеличить экс-
порт несырьевых неэнергетических 
товаров не менее чем на 70 процентов 
по сравнению с показателем 2020 го-
да, - подчеркнула Наталья Давыдова. 

Кроме того, она рассказала, что 
предприниматели активно обраща-
ются в Фонд за поддержкой. Их инте-
ресует и программа «доращивания», и 
услуги по размещению продукции на 
крупнейших маркетплейсах, и многое 
другое. 

Участники радиоэфира также об-
судили вопросы экологии, которые 
неразрывно связаны с развитием про-
мышленности. 

Станислав Гольдфарб, доктор исто-
рических наук, профессор ИГУ, под-
черкнул, что Иркутская область давно 
ждала расчистки экологических зава-
лов, и сейчас мы видим конкретные 
шаги в этом направлении. 

- Глава региона Игорь Кобзев вы-
ступает за экологическую ответствен-
ность. При ликвидации источников 
экологических угроз обсуждается воз-
можность создания на очищенных 
территориях зон для промышленного 
туризма, арт-пространств и прочего. 
Стоит задача превратить вчерашние 
«экологические бомбы» еще и во что-
то полезное, выгодное для области, 
- отметил он. 

Промышленность Иркутской области: 
развитие без вреда для экологии

Ав
то
р

В рамках ток-шоу «Политбазар» его участники 
говорили о прорывных проектах. 

Слушайте радио 
«Комсомольская 

правда» 
(91,5 FM в Иркутске, 

99,5 FM в Братске) 
и на сайте irk.kp.ru 

из любой точки мира.
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НАРАЛЕНКОВА

Во всем мире растет 
число людей, которые 
перенесли COVID-19. 
Американские блогеры 
уже прозвали выживших 
после новой коронави-
русной инфекции «даль-
нобойщиками». Анало-
гия основана на том, что 
теперь им предстоит дол-
гое путешествие с грузом 
тех последствий для здо-
ровья, которые оставил 
коронавирус.

И хотя медики утверж-
дают, что сейчас еще рано 
говорить о том, являются 
ли долгосрочные послед-
ствия COVID-19 сферой 
физического здоровья, 
последствиями для пси-
хики или неврологиче-
скими нарушениями, 
опрос, в котором приня-
ли участие 1567 человек, 
переживших COVID-19, 

можно считать репрезен-
тативным. Данные соби-
рались путем доброволь-
ного участия на странице 
в социальной сети аме-
риканского социального 
движения Survivor Corps 
(«Отряд выживших»).

Результаты опроса 
были проанализирова-
ны врачами - доктором 
медицинских наук, до-
центом, исследователем 
в области медицины в 
Университете Индианы 
Натали Ламберт и док-
тором медицинских на-
ук, специалистом по раз-
витию нервной сис темы 
в Медицинском центре 
Ирвинга Колумбийско-
го университета Венди 
Чанг. Всего респонденты 
отметили 98 различных 
последствий для здо-
ровья после COVID-19. 
Среди них есть и такие 
как шум в ушах, судо-
роги, вспышки или пла-

вающие точки в глазах, 
ночная потливость, боль 
в руках и ногах.

Четверть всех долго-
срочных последствий 
связана с чувством боли. 
Также можно выделить 
группы последствий, за-
трагивающих централь-
ную нервную систему и 
головной мозг, глаза и 
кожу. Есть предположе-
ние, что, возможно, ко-
ронавирус SARS-CoV-2 
затрагивает щитовидную 
железу, вызывая избы-
точное высвобождение 
гормонов.

- Помимо устойчивого 
ощущения боли во всем 
теле, сотни выживших 
после COVID-19 жалу-
ются на потерю волос 
спустя 2 - 3 месяца, по-
сле того как вирус 
был побежден, - гово-
рит Шилпи Хетарпал, 
доктор медицинских 
наук, дерматолог из 
клиники Кливленда, 
выражая надежду на 
то, что эти послед-
ствия при соответ-
ствующем лечении 
будут обратимы. 

ОТ ЧЕГО СТРАДАЮТ 
ВЫЗДОРОВЕВШИЕ
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Вот топ-10 долгосрочных последствий 
для здоровья после COVID-19 и процент 
людей, заявивших о каждом из них 
(можно было отметить сразу несколько вариантов):

1. Быстрая утомляемость, 
      постоянная усталость  100
2. Боли в мышцах  66,8
3. Дыхательная недостаточность  65,1
4. Сложности
      с концентрацией внимания  59
5. Сниженная физическая 
       активность  58,5
6. Головные боли  57,6
7. Проблемы со сном  49,9
8. Тревожность  47,6
9. Проблемы с памятью  45,6
10. Головокружение  41,9

%

Перенесшие 
COVID-19 
рассказали, 
какими 
проблемами 
со здоровьем 
им аукается 
болезнь 
спустя недели 
и месяцы.
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Постоянная усталость, 
боли, проблемы с памятью 
и выпадение волос

Оксана НАРАЛЕНКОВА

Ирландские 
ученые заметили 
интересный 
феномен.

Всемирная организа-
ция здравоохранения 
заявила о том, что па-
раллельно с пандемией 
новой коронавирусной 
инфекции нам стоит 
опасаться «инфодемии», 
то есть роста числа 
фальсифицированных 
новостей о коронавиру-
се SARS-CoV-2.

Чем так опасны фаль-
шивые новости? Ока-
зывается, на фоне по-
вышенной тревожности 
и стресса, связанных с 
угрозой здоровью, лю-
ди более склонны ве-
рить самым неверо-
ятным фактам, чем в 
спокойном состоянии. 
И не только верить, но 
и формировать лож-
ные воспоминания ка-
сательно тех или иных 
событий.

Ученые из Нацио-
нального университета 
Ирландии, исследую-
щие возможности па-
мяти, проверили, какое 
воздействие оказывают 
реальные и фейковые 
новости о COVID-19 
на воспоминания 3746 
испытуемых.

Людям давали почи-

тать хорошо написан-
ные, но поддельные но-
вости о том, что «перец 
чили может за счет ве-
щества, вызывающе-
го чувство жжения во 
рту, снижать способ-
ность коронавируса к 
размножению» или что 
«люди, которые пьют 
больше трех чашек 
кофе в день, меньше 
страдают от симптомов 
коронавируса». Была в 
исследовании и такая 
подделка: «Вакцина, 
направленная на про-
филактику COVID, вы-
зывает большое количе-
ство осложнений, но на 
них закрывают глаза ра-
ди того, чтобы быстрее 
выпустить препарат». 
Участникам исследова-
нии предлагали прочи-
тать эти придуманные 
новости вместе с реаль-
ными и действительно 
опубликованными в 
СМИ.

В результате выясни-
лось, что 845 человек 
(22,6%) продемонстри-
ровали сформирован-
ное хотя бы одно лож-
ное воспоминание. То 
есть люди точно пом-
нят, что такое сообще-
ние действительно чи-
тали в СМИ, хотя оно 
было придумано сами-
ми исследователями для 
эксперимента. Иногда 
люди могли «вспом-

нить» как реально су-
ществующие сразу не-
сколько фальшивок.

«Удивительно, но те, 
кто сильно тревожится 
по поводу пандемии, на 
самом деле реже сооб-
щали о ложных воспо-
минаниях, - цитирует 
руководитель исследо-
вания Джиллиан Мер-
фи портал Medium.com 
- Интересно и то, что 
после прочтения фаль-
шивой истории о яко-
бы проблемах с вакци-
ной от COVID-19 люди 
меньше были готовы 
прививаться в буду-
щем».

Еще раньше было 
установлено, что люди с 
большей вероятностью 
присваивают себе лож-
ные воспоминания, ес-
ли фальшивая новость 
хорошо ложится в русло 
их убеждений и взгля-
дов. Например, в 2019 
году Джиллиан Мерфи 
опубликовала исследо-
вание на тему фейко-
вых новостей, изучив 
реакцию на больную и 
острую тему легализа-
ции абортов. Здесь, как 
правило, мало у кого 
нейтральная позиция. 
И люди с большей ве-
роятностью верили в 
фальшивую новость, 
порочащую оппонен-
тов, чем тех, кто был им 
идеологически близок.

Фейковые новости о заразе 
запоминаются лучше правдивых

 ■ В ТЕМУ

Еще больше 
информации 

о коронавирусе - 
в специальном 

разделе на сайте
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Анастасия ВАРДАНЯН

Актер продолжает 
доказывать, что не помнит 
пьяной аварии, 
в которой погиб человек.

В Пресненском суде продолжа-
ется процесс по делу актера Миха-
ила Ефремова. Напомним, 8 июня 
его джип вылетел на Смоленской 
площади на встречную полосу, 
протаранил машину курьера (во-
дитель Сергей Захаров скончался 
через несколько часов). Из салона 
вывалился актер, очень сильно 
пьяный. 

Спустя несколько дней Ефремов 
сказал в видеообращении, что не 
будет отмазываться и готов по-
нести наказание. Но когда дошло 
до суда, заявил, что тот день не 
помнит. По версии адвокатов, за 
рулем машины звезды «Дня выбо-
ров» и «Границы» мог находиться 
кто-то другой.

Эту тему защита развивает на 
каждом заседании. Например, на 
заседании в минувшую пятницу 
адвокат Эльман Пашаев поинте-
ресовался у актера:

- Михаил Олегович, откуда у вас 
после аварии взялись следы слева 
на шее от ремня безопасности?

- Не знаю, ремень у меня обычно 
сзади. (То есть ремень вставлен в 
замок, но не надет - чтобы авто-
матика не подавала сигналов. - 
Авт.) У меня с памятью проблемы. 
Я если садился на пассажирское 
сиденье, то просто перекидывал 
верхнюю часть ремня, уже при-
стегнутого. Помню, что я не стре-
мился сесть за руль в тот день. Из 
бара (перед ДТП Михаил Оле-
гович побывал в баре около до-
ма. - Авт.) я шел за карточкой в 

машину и заходил с пассажирской 
стороны. А потом, что было, я не 
помню.

Пашаев потребовал провести 
новую биологическую эксперти-
зу подушек безопасности. (Ранее 
сообщалось, что эксперты нашли 
на подушке безопасности води-
теля ДНК Ефремова.) Адвокаты 
потерпевших были против.

- Что, вам жалко одну эксперти-
зу сделать? - удивился Ефремов.

- Вы помните, что сидели на 
пассажирском сиденье? - спроси-
ла у актера адвокат потерпевших.

- У меня в голове салат. Я скло-
няюсь, что сидел на пассажирском 
кресле. Думаю, что меня туда за-
тащили, - сообщил Ефремов.

Впрочем, судья сообщила, что 
не видит оснований для проведе-
ния повторной экспертизы.

Итоги очередного заседания ар-
тист подвел громким заявлением - 
он поменяет адвокатов.

- Меня убеждали, что у нас са-
мый честный суд, - сказал Ефре-
мов. - Я своим адвокатам поверил, 
а зря. Тут издевались над нашими 
свидетелями. Они смеются над 
моими адвокатами. У меня будет 
другой адвокат, который хорошо 
учился.

- Так часто делают, чтобы затя-
нуть процесс, - прокомментиро-
вал случившееся адвокат потерпев-
ших Александр Добровинский. - В 
понедельник Ефремов скажет в 
суде, что не нашел адвоката. На 
поиски у него есть пять рабочих 
дней. Потом адвокату понадобит-
ся время на знакомство с делом. А 
потом его снова можно поменять 
и получить новые пять дней. При 
этом не исключаю, что рулить де-
лом будет, как и раньше, Пашаев.

М
их

аи
л 

Ф
РО

ЛО
В/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

В суде Михаил Ефремов использует тактику «ничего не помню».
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Видео из зала 
суда смотрите 
на сайте

Почему-то у нас принято считать, что замужество и рождение детей - некий рубеж, после 
которого нужно забыть о девичьих радостях и превратиться в тетку, обложенную кастрю-
лями и пеленками. Ежегодный конкурс «Миссис Россия» старательно с этим стереотипом 
борется, собирая женщин, которые, имея семью и детей, остаются при этом дивными 
красавицами. Посмотрите на 31-летнюю Дарью Иванову из Нижнего Новгорода - семья, 
трое детей, а выглядит поэффектнее многих 17-летних красоток. Именно Даша в минув-
шие выходные завоевала почетный титул, став лучшей среди 22 финалисток конкурса.

Громкое дело

ФОТО- 
ФАКТ
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Михаил ЕФРЕМОВ:

Склоняюсь, 
что меня затащили 
на пассажирское 
кресло

КАК В КИНО 
Сцена из фильма «Мимино». Герой Фрунзика Мкртчяна дает показания, пытаясь от-

мазать героя Вахтанга Кикабидзе:

«- Значит, вы утверждаете, что подсудимый не наносил побоев потерпевшему?

- Конечно, не наносил! Он пошел туалет, а Валик-джан не смог дверь сломать…

- Значит, дверь он ломал?
- Зачем ломал? Слушай, я русский язык нехорошо знаю… Он пошел туалет, а Валико по-

стучал дверь и сказал, что тоже… хочет… Такие вопросы задаете, что неудобно отвечать… 

- Ну а люстру подсудимый разбил?

- Да-а-а! Разбил. Зачем буду отрицать?! Когда мы пошли домой, он ее случайно стулом за-

цепил…» 

О своей отставке адвокаты неожиданно узнали 
от актера прямо на судебном заседании.
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

Олигарх - это человек, 
у которого возможностей 
много, а желаний мало, по-
тому что почти все они уже 
исполнились.

✱  ✱  ✱
- А я себе на днях ай-

фон купила!
- И как? Не комплексу-

ешь, что телефон умнее 
хозяйки?

✱  ✱  ✱
Дембель Гриша, вернув-

шийся домой, еще по над-
писям в лифте понял, что 
Ира его не дождалась!

✱  ✱  ✱
В магазине:
- Мальчик, а ты уверен, 

что мама тебе сказала 
купить именно четыре ки-
лограмма конфет и три-
ста граммов картошки?

✱  ✱  ✱
Некоторые люди едут в 

спортзал на машине, что-
бы там походить на беговой 
дорожке и заплатить за это 
деньги.

Где логика?!
✱  ✱  ✱

Учитель истории в 
сельской школе, кото-
рому ученики каждый 
год копали картошку, 
вырвал из всех учебни-
ков параграф об отме-
не крепостного права в 
1861 году.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Ка-
кому дереву индийцы приписы-
вают способность исполнять 
желания? 7. Трава «с тысячью 
жал». 9. Родительское «Нель-
зя!». 10. Судовая палуба. 11. 
«Есть обаяние в неволе и в боли 
странная ...». 12. «Семинар» 
по психологии. 13. Какую ак-
трису считают «последней 
мегазвездой Франции»? 15. 
«... испорченного компаса не 
дрожит. Она освобождена от 
ответственности!». 19. Кто из 
набоковских героев пишет кни-
гу «Письма с Терры», в которой 
пересказывает бредни пациен-
тов? 20. Баскетбольный клуб 
«Юта ...». 23. Кто из телеведу-
щих записал совместный аль-
бом с Максимом Леонидовым? 
25. Водяной с поправкой на 
немецкие мифы. 26. Прополка 
партийных рядов. 27. Какому 
учреждению Артур Хейли посвя-

тил свой роман «Менялы»? 28. 
Как морская, так и уставная. 
29. Тропический плод, чьим со-
ком врачи тромбоз побеждают. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Опус 
фармацевта. 2. Птичий наряд. 
3. Школьный арьергардист. 5. 
Первый большой фильм в карье-
ре Зои Салдана. 6. Кто покинул 
свой пост «по принципиальным 
соображениям» спустя четыре 
месяца после того, как ГКЧП пы-
тался отстранить его «по состо-
янию здоровья»? 8. «Гонорар» 
коррупционера. 14. Эстрадная 
звезда, спевшая про Шерлока 
Холмса. 15. ... собственной без-
опасности. 16. Какой истори-
ческий алмаз прозвали в честь 
герцога Орлеанского? 17. «Не 
первый» завтрак. 18. Куда нель-
зя привнести апокалипсис? 21. 
Страда сбора урожая. 22. Флаг 
среднего рода. 24. Вуаль из во-
дорослей.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Манго. 7. 
Крапива. 9. Запрет. 10. Спардек. 11. Услада. 12. Тренинг. 13. 
Денев. 15. Стрелка. 19. Ван. 20. Джаз. 23. Ургант. 25. Никс. 
26. Чистка. 27. Банк. 28. Миля. 29. Папайя. ПО ВЕРТИКАЛИ: 
1. Препарат. 2. Оперение. 3. Двоечник. 5. «Авансцена». 6. 
Горбачев. 8. Откат. 14. Вайкуле. 15. Служба. 16. «Регент». 
17. Ланч. 18. Ад. 21. Жатва. 22. Знамя. 24. Тина.

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа 
на сайт просканируйте 
QR-код с помощью 
смартфона
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Виктория АНДРЕЯНОВА, модельер:
- Как красиво сочетается огненный 

оттенок локонов Кристины с купальником 
цвета яркого заката. И даже персиковая 
помада - точное попадание в жанр. Мне очень нравится 
этот образ родом из элегантной эпохи, когда сделать 
прическу специально для пляжа было обычным делом.

Письма с фото присылайте 
по адресу: «Комсомольская 
правда», Старый Петровско-

Разумовский проезд, 
д. 1/23, стр. 1, Москва, 

127287. 
На конверте напишите: 
«Будь стильной с «КП». 

Или на e-mail: miss@kp.ru
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Кристина ТАРАБАЕВА, 
27 лет, Магнитогорск:

- Работаю ведущим инженером
на одном из крупнейших металлургических 

предприятий России. В людях ценю 
целеустремленность и многогранность. 

Замужем. Очень люблю животных. 
Занимаюсь поиском новых хозяев 

для потеряшек. Участница различных 
конкурсов красоты, в том числе 

конкурса «Краса Магнитки».

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 

«Будь стильной с «КП»!»

      ночью            днем

Прогноз по го ды на завтра, 26 августа

Иркутск +10…+12 +20…+22

Бодайбо +8…+10 +20…+22

Братск +13…+15 +20…+22

Ербогачен +6…+8 +17…+19

Тайшет +10…+12 +21…+23

Усть-Илимск +13…+15 +23…+25

Давление 712 мм рт. ст.
(норма для августа - 716)
Относительная влажность 
воздуха 72%
(норма для августа - 63%)
Ветер юго-восточный, 4 - 11 м/с
Восход - 06.04          Луна
Закат - 20.03           растет

Адрес местонахождения: г. Иркутск, ул. Партизанская, 75. Для писем: 664009, г. Иркутск, а/я 194.
ТЕЛЕФОНЫ: репортерская группа - (3952) 208-008; 

рекламная служба - (3952) 208-004, 208-979;
отдел распространения и продвижения - (3952) 208-770.

Выпуск подготовлен при участии издателя и региональной редакции Иркутского филиала АО «Издательский дом «Комсомольская правда»
Директор - С.И. ГОЛЬДФАРБ.

Главный редактор «КП» - Иркутск»- Н. Г. ЛЫТКИНА.
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